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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

E
l grupo de trabajo creado el 

pasado martes por el Ayunta-

miento de Sevilla para com-

batir el ciberataque que sufrió 

el sistema informático de la adminis-

tración municipal está más cerca de 

conocer el alcance real de este hackeo 

y despejar todas las incógnitas: quién 

está detrás, por dónde accedieron; qué 

está afectado... Y hasta ahora «son bue-

nas noticias», según afirmó ayer el de-

legado de Transformación Digital, Juan 

Bueno, quien aseguró que «no se ha 

roto la barrera de seguridad, ni han 

sacado ni han afectado los datos de los 

sevillanos». 

Al menos hasta el momento, cuan-

do los informáticos municipales, del 

Centro Criptológico Nacional y de Te-

lefónica que conforman el grupo de 

trabajo tienen elaborado en un 90 por 

ciento su «informe definitivo» sobre 

el alcance del ciberataque.  
Precisamente, los avances de este 

grupo han posibilitado que el Ayunta-

miento presentara ayer la denuncia 

ante la Policía Nacional. Todo el tra-

bajo de los expertos y toda la docu-

mentación elaborada al respecto se 

pondrá a disposición de los agentes 

para su investigación.  

Ese diez por ciento por realizar es 

lo que lleva a Juan Bueno a pedir  «cau-

tela». Ayer, el delegado municipal, por 

segundo día consecutivo, se reunía con 

los portavoces de los grupos munici-

pales y después con los periodistas 

para contar las últimas novedades so-

bre la investigación interna que se está 

haciendo sobre el hackeo sufrido por 

el grupo internacional Locbkit, que ha 

llegado a solicitar un millón y medio 

de dólares por el rescate de los datos 

encriptados.  

El informe, que estará listo en las 

próximas horas, está hecho al 90 por 

ciento, y hasta el momento «no hay 

evidencia alguna de que se hayan vis-

to afectados los datos de los sevilla-

nos. No hay pérdida de datos, ni sali-

da de los mismos ni afectación, que 

era lo que más nos preocupaba». Los 

expertos han analizado más de 800 

servidores y 4.000 equipos informáti-

cos. En principio hay tres equipos afec-

tados. 

Además, ya se ha podido localizar 

la ‘puerta’ por la que se colaron los 

hackers: un ordenador de un funcio-

nario. En concreto, accedieron a tra-

vés de la VPN (red privada virtual) del 

Ayuntamiento, por la que el usuario 

podía acceder en remoto al sistema. 

Consiguieron entrar por las claves del 

usuario al servicio. «No sabemos cómo 

lo han conseguido». 

«Han podido entrar en la red del 

Ayuntamiento, en los sistemas para 
los que estaba autorizado este funcio-

nario y en los servidores más antiguos, 

que estaban en proceso de migración 

a unos nuevos, por lo que sólo queda-

ban guardados restos de datos», se-

gún los detalles ofrecidos ayer por el 

delegado. «No se ha roto la barrera de 

seguridad», insistió. 

Nivel de peligro cero 

Los daños diagnosticados hasta el mo-

mento, según Bueno, es que han logra-

do encriptar los servidores antiguos, 

«sin información ni datos de los sevi-

llanos. Han accedido a aplicaciones, 

pero no a su contenido», pero dichas 

aplicaciones y programas se podrán 

recuperar.  

Bueno, que está haciendo las labo-

res de portavoz municipal en esta cri-

sis informática, insistió ayer a pregun-

tas de los periodistas en que el gobier-

no local que lidera José Luis Sanz «no 

aceptará el chantaje de los delincuen-

tes», que no se han vuelto a poner en 

contacto con el gobierno local. «Lo te-

nemos claro». El último mensaje reci-

bido de los piratas reclamaba a la ad-

ministración local un millón y medio 

de dólares para rescatar los datos se-

cuestrados.  

Dentro de «las buenas noticias» a 

las que se refirió ayer Juan Bueno, ase-

guró que las empresas públicas del 

Ayuntamiento ya funcionan «con nor-

malidad y a todo gas». Los ciudadanos 
ya pueden realizar sus gestiones tele-

máticas en Emasesa, Lipasam, Tus-

sam o Emvisesa. Ayer por la tarde la 

web de la Gerencia de Urbanismo vol-

vía a estar operativa.  

Al hilo de esto el delegado de Trans-

formación Digital precisó que el res-

to de servicios de la administración 

local se recuperarán poco a poco, «de 

forma paulatina», pero antes hay que 

esperar a ese «diez por ciento» que 

resta del «informe definitivo». Para 

ello el «nivel de peligro tiene que ser 

cero».  

Aclaró que el motivo para mante-

ner interrumpido los servicios muni-

cipales es la «precaución». Por eso 

volvió a pedir disculpas a la ciudada-

nía, a los que llamó a la tranquilidad 

El ataque al 
sistema digital 
municipal no 
afecta a datos 
personales
∑ Los hackers entraron a la red 

informática a través del acceso remoto 
al ordenador de un funcionario  

∑ Las empresas públicas como Tussam, 
Emvisesa o Lipasam ya funcionan 
«con normalidad» 

U
n ordenador personal 

conectado en remoto 

a la red fue el agujero 

que encontraron los piratas 

para efectuar su ataque a la 

ciudad. Si tenemos en cuen-

ta que el Ayuntamiento tie-

ne más de 4.000 equipos in-

formáticos interconectados,  

se trata de una pequeña ren-

dija. El dato obliga a estable-

cer una exhaustiva barrera. 

Después de tres ataques con-

secuetivos no hay excusa, si 

los técnicos municipales no 

pueden levantarla habrá que 

buscar la seguridad fuera.

Rendija 

ADRIANO

El grupo de trabajo ha 
analizado 800 servidores y 
4.000 equipos 
informáticos, de los que 
tres están afectados
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porque «el Ayuntamiento no está 

cerrado y sigue atendiendo a sus ve-

cinos». 

«Hay que tener garantía absolu-

ta», sobre todo teniendo en cuenta 

el consejo de los expertos de que los 

ciberdelincuentes suelen lanzar un 

segundo ataque ante una posible re-

lajación de la administración cuan-

do crea haber solucionado el prime-

ro. «Hay que ir paso a paso para evi-

tar un hachazo definitivo». 

El Ayuntamiento ya está trabajan-

do en un plan de recuperación del 

sistema operativo, pero con «garan-

tías» para evitar nuevos problemas. 

«Mañana (por hoy) plantearemos la 

puesta en marcha de paulatina de los 

servicios», siempre siguiendo el con-

sejo del grupo de expertos. 

En la reunión con los grupos mu-

nicipales se acordó retrasar una se-

mana las comisiones municipales y 

otra la celebración del pleno del mes 

de septiembre para que los grupos 

puedan ejercer sin problemas su con-

trol del gobierno local y realizar los 

trámites correspondientes. 
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ABC 

SEVILLA 

Antes de ayer el grupo municipal socia-

lista lanzó un comunicado apoyando al 

gobierno local del PP ante cualquier ini-
ciativa, incluyendo incremento de par-

tidas presupuestarias para luchar con-

tra el ciberataque que ha sufrido el Ayun-

tamiento de Sevilla. En cambio, desde 

la oposición de Podemos-Izquierda Uni-

da la actitud no es la misma y ayer se 

lanzó una crítica a PP y PSOE, partido 

que gobernaba en el anterior mandato, 

por «inacción» en la ejecución del con-

trato del Centro de Operaciones de Ci-

berseguridad del Ayuntamiento como 

«factor responsable» del hackeo.  

La portavoz de este grupo municipal, 

Susana Hornillo, explicó que, según 

constaba en el pliego del contrato, las 

tareas a desarrollar por la adjudicata-

ria de este centro eran servicios de de-

sarrollo de software de seguridad, pa-

quetes de software de seguridad y ser-

vicios de enseñanza y formación, tres 

encargos por valor de 270.000 euros, 

que «no se han ejecutado en su totali-

dad o bien no han sido aplicados con el 

rigor necesario como para proteger los 

servidores del Consistorio». 

Pese a que existían precedentes de 

ciberataques y advertencias de organis-

mos oficiales, el contrato para la pues-

ta en marcha de una unidad de ciberse-

guridad «no ha llegado a ejecutarse en 

su totalidad» en aspectos como la im-

plantación de nuevo software específi-

co o formación de funcionarios en ma-

teria de seguridad, lo que supone en su 

opinión un «acto de negligencia políti-

ca» y una «señal inequívoca» de que los 

gobiernos de PP y PSOE», según Hor-

nillo. Ante esta situación, la edil de Po-

demos pide al alcalde de la ciudad, José 

Luis Sanz, que «explique públicamen-
te por qué no se han puesto en marcha 

la totalidad de los trabajos recogidos en 

el contrato un año después de su adju-

dicación», y que pida «disculpas» a toda 

la ciudadanía afectada por la paraliza-

ción de los servicios municipales. Ayer, 

Juan Bueno, el delegado municipal de 

Transformación Digital, pidió discul-

pas por segundo día consecutivo.  

«Condenar el ataque de un grupo de 

delincuentes debe ir de la mano con asu-

mir los errores propios», añadió Horni-

llo, que considera que éste debe ser el 

primer paso para afrontar con «garan-

tías» los retos de la transformación di-

gital y corregir todos los errores que han 

permitido que el Ayuntamiento haya 

sido secuestrado por «una mafia digi-

tal». Igualmente, desde la confluencia 

Podemos-IU han instado al PSOE a «dar 

explicaciones sobre su papel en la eje-

cución del citado contrato de ciberse-

guridad», toda vez que fue su gobierno 

el que tramitó el expediente.  

También desde CSIF ayer se criticó 

las «desafortunadas» declaraciones 

de Juan Bueno en las que señalaba que 

los hackers habían entrado al sistema 

a través del ordenador de un funcio-

nario. Para el sindicato se estaba se-

ñalando directamente a un servicio 

municipal. «Posiblemente se haya pro-

ducido por la precariedad en medios 

informáticos con los que cuenta el 

Ayuntamiento». 

Críticas a la «inacción» de 
PSOE y PP en el Centro 
de Ciberseguridad

∑ Podemos denuncia la 
falta de ejecución del 
presupuesto para 
proteger el sistema

CSIF ve «desafortunadas» 
las palabaras del delegado 
apuntando al ordenador de 
un funcionario como 
agujero para los hackersD
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Luis Lastra 

Sevilla puede estar tranquila. 
Cauta, pero tranquila. Así se ex-
presó ayer el delegado de Ha-
cienda, Participación Ciudadana 
y Transformación Digital, Juan 
Bueno, tras asegurar que “no hay 
ninguna evidencia” de que el ata-

que al sistema informático del 
Ayuntamiento haya “afectado a 
datos personales de los sevilla-
nos”. Lo afirmó con prudencia 
porque el informe sobre el daño 
causado por la banda conocida 
como LockBit se encuentra al 
90%. “Esperamos que en el 10% 
que queda no salte nada desagra-

dable”, indicó. En todo caso, lan-
zó “un mensaje de tranquilidad” 
a la ciudadanía y recalcó que las 
empresas municipales (Tussam, 
Lipasam, Emasesa y Emvisesa) 
están funcionando “con normali-
dad, a todo gas”. 

“No ha habido pérdida ni sali-
da de datos personales”, confir-
mó Bueno como conclusión prin-
cipal de la investigación efectua-
da hasta ahora por expertos del 
Centro Criptológico Nacional 
(CCN), Emasesa y Telefónica, 
que se ha extendido a 4.000 equi-
pos informáticos y 800 servido-

res y ha constatado que el origen 
del ciberataque fue el ordenador 
de un funcionario de la Policía 
Local. “Han capturado las claves 
del usuario, que no las claves de 
seguridad del Ayuntamiento, y 
así han entrado en la red del 
Ayuntamiento. Accedieron a los 
sistemas que este funcionario te-
nía autorizados, con la suerte de 
que son los más antiguos que te-
níamos”, detalló. “La barrera de 
ciberseguridad del Ayuntamien-
to no se ha roto”, aclaró. 

Tras entrar por esa rendija, los 
piratas “han conseguido encrip-

tar servidores antiguos que no 
contenían ninguna información 
ni ningún dato de los sevillanos, 
sólo aplicaciones, pero no lo que 
había dentro”, continuó. El Con-
sistorio suspendió todos los ser-
vicios “por precaución” y ayer 
mismo interpuso una denuncia 
ante la Policía Nacional. 

Los próximos pasos consistirán 
en “trabajar sin prisas” y empren-
der un “plan de recuperación de 
todo el sistema operativo”, siem-
pre “siguiendo los sabios conse-
jos” de los profesionales que lo 
están asesorando y apoyando y 
que están trabajando “día y no-
che”. “El proceso de reanudación 
será paulatino, pero el Ayunta-
miento de Sevilla no está cerra-
do, seguimos atendiendo a los 
ciudadanos”, destacó el delega-
do, que también informó de que 
el ataque de los hackers ha forza-
do el aplazamiento tanto de las 
comisiones como del Pleno co-
rrespondiente a septiembre. 

Lo que no quiso anunciar Bue-
no es cuándo se restablecerá la 
normalidad absoluta. “Es la pre-
gunta que hago cada minuto a los 
expertos. Ellos creen que la cosa 
empezará a ir rodada, pero no 
quiero confundir con plazos”, 
respondió. Además, los especia-
listas le han contado al Ayunta-
miento que no es descartable un 
segundo ataque de los piratas. 
“Ellos dan un primer golpe, po-
nen nerviosa a la institución a la 
que atacan y cuando esta intenta 
solucionarlo rápido, ellos entran 
por tres puertas traseras”, avisó. 

Bueno realizó estas declaracio-
nes tras reunirse con los portavo-
ces de los grupos municipales. El 
de Vox fue muy crítico a posterio-
ri. Su representante, Cristina Pe-
láez, exigió al alcalde que “prio-
rice” la renovación del sistema 
informático. “No es la primera ni 
la segunda vez que en poco tiem-
po el Ayuntamiento es atacado 
por los hackers, lo que evidencia 
que su sistema informático no 
reúne las mínimas condiciones 
de seguridad”, lamentó.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Juan Bueno, durante su comparecencia de ayer ante los medios de comunicación.

Los piratas informáticos no 
tienen datos de los sevillanos

l Los ‘hackers’, que obligan al Ayuntamiento 
a aplazar el Pleno de septiembre, se colaron 
a través del ordenador de un policía local
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PAULA MATEO SEVILLA 

M
arta tiene 27 años. Tenía 
tres cuando le diagnosti-
caron Trastorno del Espec-
tro Autista (TEA). Su gra-

do de autismo es medio, y su depen-
dencia es moderada. Puede hacer 
muchas cosas en solitario, pero, hay 
ciertas tareas del día a día, como du-
charse o ponerse los zapatos, que a ve-
ces se vuelven una odisea para ella.  

Vive con sus padres a dos calles de 
El Corte Inglés, y suele pasear por su 
cuenta hasta llegar a la sección de li-
bros, donde ojea algunos cómics. A su 
madre no le hace mucha gracia que 
salga sin que nadie le acompañe. Tie-
ne miedo a que pueda despistarse o 
terminar agobiada, pues, cuando Mar-
ta no entiende cosas de su entorno, se 
le disparan los niveles de ansiedad.  

Ya le pasó una vez en el centro co-
mercial. Estaba mirando ropa mien-
tras su padre la esperaba en la puerta 
de la tienda hablando por teléfono. Por 
más que daba vueltas, no encontraba 
el probador, y tampoco había flechas 
o señales que pudieran llevarle hasta 
él. Le estresaba la idea de tener que 
preguntarle a la dependienta, aunque 
finalmente lo terminó haciendo. No 
entendía muy bien sus explicaciones, 
y le pidió varias veces que se lo expli-
cara de nuevo. Llegó un punto en el 
que la dependienta, cansada de repe-
tir lo mismo una y otra vez, pensó que 
Marta le podía estar gastando una bro-
ma y le dijo que estaba demasiado ocu-
pada para perder el tiempo con tonte-
rías.  

No era la primera vez que vivía algo 
por el estilo. Le había pasado en otras 
ocasiones. Presa del pánico, inmedia-
tamente corrió hacia donde se encon-
traba su padre. Terminaron yéndose 
a casa con prisa y con las manos va-
cías. 

Como Marta, hay muchas personas 
que viven situaciones parecidas, don-
de su independencia se ve limitada por 
la falta de acondicionamiento y adap-
tación de espacios y empleados a per-
sonas con autismo.  

Cada vez son más las empresas que 
se preocupan por acondicionar sus es-

pacios a las necesidades de todo el 
mundo. Aunque para la población ge-
neral esto puede sonar algo obvio, lo 
cierto es que no todos los lugares, es-
pecialmente los de ocio, están diseña-
dos para cualquiera. Por esta razón 
hace un mes el centro comercial La-
goh anunciaba que su plantilla había 
estado recibiendo una formación im-
partida por la asociación Autismo Se-
villa con el objetivo de mejorar la ac-
cesibilidad cognitiva de personas con 
TEA. 

En un comunicado de prensa, La-
goh indicaba que, de esta manera, los 
trabajadores podrían «conocer en de-
talle conductas, intereses, alteracio-
nes sociales y comunicativas que pue-
den tener personas con Trastornos del 
Espectro Autista». Esta iniciativa «ser-
virá para que todos los trabajadores 
de Lagoh puedan aumentar su cono-
cimiento personal en la gestión de si-
tuaciones con personas con TEA» con 
el objetivo de «hacer su estancia en el 
centro más cómoda, fácil y amigable». 

La accesibilidad cognitiva 
«Hasta que no te rompes una pierna y 
tienes que ir en silla de ruedas, no te 
das cuenta de la cantidad de dificul-
tades arquitectónicas que hay en to-

dos sitios», explica Rosa Álvarez, di-
rectora técnica de Autismo Andalucía. 
Esto mismo ocurre a nivel cognitivo. 

En los cuartos de baño, por ejem-
plo, hay pictogramas que ayudan a sa-
ber si entrar en un baño o en otro. Si 
esto lo extrapoláramos a un ámbito 
mayor, las personas con autismo po-
drían ser un poco más autónomas a la 
hora de asistir a una consulta médica, 
ir a un centro comercial o entender las 
normas de una sala de espera. Ade-
más, todo el mundo podría hacer uso 

de estas señales: extranjeros que no 
hablan nuestra lengua, personas ma-
yores o con demencia que ya no saben 
leer pero sí entienden dibujos simples, 
e incluso niños. Esto se conoce como 
accesibilidad cognitiva. 

No solo se habla de dibujos y colo-
res cuando se hace referencia a herra-
mientas para comprender el entorno, 
también ayuda mucho que se antici-
pe la información. «Si en una visita al 
médico te tienen que sacar sangre, no 
es lo mismo que no te lo digan a que 
te lo avisen», señala la directora téc-
nica de Autismo Andalucía. 

Sin embargo, el elemento base para 
que haya accesibilidad cognitiva es la 
sensibilización de las personas del en-
torno. «Tanto el público como los tra-
bajadores deben entender que todos 
somos diferentes y tenemos necesida-
des distintas. Los espacios deben lle-
var a cabo pequeñas adaptaciones y 
que su personal sea sensible a la hora 
de tratar con personas con autismo, 
que sepan llevar las peticiones que le 
puedan hacer familiares o cuidadores. 
Eso ayuda a que todos participemos 
en igualdad de condiciones», sugiere 
Marcos Zamora, director de Autismo 
Sevilla. 

Son varias las empresas y grupos 
que comienzan a preocuparse por do-
tar sus instalaciones de accesibilidad 
cognitiva. Además de Lagoh, el Espa-
cio Santa Clara dotó de accesibilidad 
cognitiva una de las exposiciones que 
organizó de cara al Año Murillo, al igual 
que hizo la Casa Fabiola en algunos 
proyectos, el Hospital Macarena, la 
Fundación Cruzcampo, diferentes cen-
tros educativos e instituciones y espa-
cios deportivos de la ciudad, por citar 
algunos ejemplos. 

Personal del Hospital Virgen Macarena y una paciente con TEA  // ABC

Autismo Sevilla imparte un curso a los trabajadores de Lagoh  // LAGOH

Las empresas se preocupan por 
facilitar la estancia de personas con 
Trastorno del Espectro Autista en sus 
espacios, adaptando sus instalaciones 
y formando a sus empleados 

Comercios sin 
barreras para 
personas autistas

Además de adaptar el 
espacio físico, los 
trabajadores deben estar 
preparados para tratar con 
personas con autismo
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Para lograr la accesibilidad cog-

nitiva, «hay que hacer labor doble: 

adaptar los espacios y ayudar a las 

personas a enfrentarse a lugares 

que no están adaptados para ellas», 

explica la directora técnica de Au-

tismo Andalucía. 

Aún queda mucho por hacer. Por 

el momento, se puede ir empezan-

do por no mirar con reprobación a 

quien tiene algún tipo de dificultad 

o a su familia. Las asociaciones no 

pierden la esperanza. Marta y las 

personas con autismo tampoco. Es 

posible hacer de la sociedad un lu-

gar amigable con personas que pa-

decen el Trastorno del Espectro Au-

tista si todos aportamos nuestro 

granito de arena y trabajamos en la 

mejora de valores como la toleran-

cia, el respeto, la paciencia y, sobre 

todo, la empatía. 
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Roban de nuevo en pleno Centro de 

Sevilla en una tienda de la calle Mu-
ñoz Olivé. Se trata de una boutique 

que está aproximadamente en la mi-

tad de la vía y cuya dependiente ase-

guró a ABC «que es la segunda vez en 

dos meses que lo hacen». Asimismo, 

comentó que «se ha encontrado esta 

mañana con la situación y han des-

trozado el cristal de la puerta con un 

gran adoquín». 

El ladrón o los ladrones se «han lle-

vado la caja registradora, la cual ha 

aparecido en «la otra punta del Cen-

tro», según comentó la dependienta 

a este periódico. Además, explicó que 

«no han hecho daños en el resto de la 

tienda sino que han ido directamen-

te a la caja a llevarse el dinero». Cabe 

recordar que, en una tienda que está 

al lado de la afectada, también roba-

ron recientemente. 

El comercio de ropa estuvo abierto 

porque aseveraron que «ellos tienen 

que continuar trabajando ya que la si-

tuación está complicada». Por la tarde, 

la propietaria de la tienda no quiso ha-

cer declaraciones sobre el suceso. 

Las calles Muñoz Olivé y Rosario se 

han convertido en los últimos meses 

en el epicentro de robos a tiendas por-

que los ladrones atacan escaparates 

que no están protegidos por persia-

nas de metal sino por escaparates de 

cristal de seguridad, a pesar de lo cual 

los cacos destrozan con piedras o ado-

quines. 

Además, no sólo se ceban con es-
tas tiendas sino también con farma-

cias como la de San Juan de la Palma 

donde el pasado 1 de agosto un escan-

daloso ruido despertó a los vecinos. 

Algunos pudieron ver cómo un moto-

rista chocaba de manera reiterada 

contra la puerta de cristal de la far-

macia situada en el número 15 mien-

tras que su acompañante se llevaba 

la caja registradora. La Policía no tar-

dó más de diez minutos en aparecer 

después de que varios testigos avisa-

ran al 092. 

Vigilancia 
En la tienda de la calle Muñoz Olivé 

aseguraron en la mañana de ayer que 

«había estado la Policía Local en el lu-

gar y que estaban esperando a que la 

Científica se acercara a lo largo del día 

después de haber interpuesto la per-

tinente denuncia». Desde la boutique, 

pidieron «más vigilancia policial por-

que en la anterior ocasión que nos ro-

baron, estuve buscando un patrulle-

ro por los alrededores y me fue impo-

sible localizarlo». 

Esta vía se encuentra en la perpen-

dicular de Tetuán, Velázquez, Méndez 

Núñez y a pocos metros de la plaza de 

la Magdalena, la Campana o la plaza 

Nueva, espacios comerciales del Cen-

tro donde se están produciendo nu-
merosos robos en los últimos meses. 

Hace tres semanas, la Policía Na-

cional detuvo otra vez al presunto au-

tor de innumerables robos en comer-

cios de la capital hispalense, a los que 

reventaba sus escaparates mediante 

la ‘técnica de la alcantarilla’, que con-

siste en extraer la tapa de un husillo 

para emplearla como mazo contra el 

cristal de los negocios. 

Sobre esta problemática ya conta-

ron en las páginas de ABC numerosos 

comerciantes del Centro su desespe-

ración por los constantes ataques que 

sufren, además de porque «vuelve a 

las calles a las pocas horas» de ser de-

tenido. Cuenta con hasta veintitrés 

detenciones en los últimos meses, la 

mayoría de ellas de manera flagrante 

en el momento del robo y, en alguna 

ocasión, tras haber arremetido de ma-

nera violenta contra la propia vícti-

ma, al verse sorprendido por ésta. 

Por último, el alcalde José Luis Sanz, 

anunció el pasado mes de julio de la 

activación de un dispositivo especial 

de la Policía Local para vigilar las ca-

lles del Centro ante la oleada de robos 

que se llevan produciendo desde hace 

meses en numerosos establecimien-

tos del entorno de la Magdalena, la 
plaza Nueva o la calle Francos.

Roban de nuevo en una tienda 
de ropa de la calle Muñoz Olivé, 
en pleno Centro Histórico
∑ El comercio, al que 

accedieron tras partir 
la luna, sufrió un robo 
similar en julio como 
otros de la zona 

Vista desde la calle Muñoz Olivé del estado en el que quedó el escaparate de la tienda afectada por el robo  // ABC

Por otro lado, agentes de la Policía 
Nacional detuvieron a una 
persona como presunto autor del 
apuñalamiento a un joven magrebí 
ocurrido en la Alameda de Hércu-
les el pasado día 12 de agosto, 
cuando hirió con un arma blanca 
en el abdomen a la víctima 
causándole graves lesiones que, de 
no ser por la rápida actuación de 
los servicios sanitarios de emer-

gencias, podrían haber conllevado 
un fatal desenlace. 

Los hechos fueron puestos en 
conocimiento de la Policía Nacio-
nal sobre la una de la madrugada, 
a través de una llamada al 091, 
donde se informaba que una 
persona se encontraba gravemen-
te herida por arma blanca en la 
Alameda. Tras personarse la 
dotación policial en el lugar, 

pudieron observar cómo un 
hombre estaba siendo atendido 
por los sanitarios por una herida 
de arma blanca en el abdomen, el 
cual fue trasladado de urgencias al 
Hospital Virgen del Rocío.  

Tras el análisis de las pruebas, 
los investigadores pudieron 
identificar al presunto autor de 
los hechos y detenerlo el 31 de 
agosto. Una vez practicada las 
diligencias en dependencias 
policiales, fue puesto a disposi-
ción judicial y se decretó el 
ingreso en prisión. 

Detenido el autor de un apuñalamiento 
a un joven magrebí en la Alameda

Varios comercios de las 
calles Rosario y Muñoz 
Olivé han sufrido ataques, 
convirtiendo estas vías en 
habituales de los robos
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Redacción SEVILLA 

Unicaja Banco ha renovado por 
quinto año consecutivo el conve-
nio de colaboración financiera 
con Garántia, Sociedad de Avales 
y Garantías de Andalucía, me-

diante el cual destina 160 millo-
nes de euros para facilitar la fi-
nanciación con aval a pymes y 
autónomos andaluces, contribu-
yendo así a impulsar la actividad 
de este colectivo, indica el ban-
co en una nota de prensa. 

El convenio, que ha sido rubri-
cado por el Presidente de Uni-
caja Banco, Manuel Azuaga, y 
el Presidente de Garántia, Javier 
González de Lara, “acerca a las 
pequeñas y medianas empresas 
de Andalucía una completa ofer-

ta de financiación específica pa-
ra apoyar el desarrollo de la ac-
tividad de las mismas”, indica el 
comunicado. 

Estas líneas de financiación 
están destinadas a operaciones 
de crédito que se formalicen 
durante un año desde la firma 
del convenio, con condiciones 
extraordinarias de plazos y ti-
pos de interés, contando para 
ello con el aval solidario de la 
sociedad de garantía recíproca 
andaluza.

M. G. 

Manuel Azuaga, presidente de Unicaja Banco, firma el convenio con Javier González de Lara, presidente de Garántia.

Unicaja y Garántia destinan 160 millones 
a la financiación de pymes y autónomos
La entidad y la sociedad 

de garantía recíproca 

renuevan su convenio 

para dar créditos con aval
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CSIF calcula que 
el curso arranca 
con un déficit  
de 43.752 
profesores

E. P. MADRID 

La Central Sindical Indepen-
diente y de Funcionarios 
(CSIF) advirtió ayer de que el 
curso 2023-2024 ha arranca-
do con un déficit de 43.752 
docentes desde los recortes de 
2010, que “todavía no se ha re-
cuperado”, y unos “altos nive-
les de interinidad”, con una 
tasa media del 22,47%. 

Así lo manifestó ayer el pre-
sidente del Sector Nacional de 
Educación, Mario Gutiérrez, 
en rueda de prensa, en la que 
lamentó que España esté ac-
tualmente “en un ciclo políti-
co de inestabilidad legislati-
va” que afecta al sistema edu-
cativo “al no existir un Pacto 
de Estado por la Educación”. 

El sindicato señaló que la 
escuela pública ha vuelto a 
abrir esta semana sus aulas 
“con los mismos problemas 
estructurales de los últimos 
años, agravados por las dife-
rencias de criterio en la edu-
cación entre el Gobierno y las 
comunidades autónomas con-
trarias a la aplicación de la 

Lomloe”, así como por los 
“problemas económicos” por 
el alza de los precios que su-
fren centros, familias y profe-
sorado. 

Entre los problemas del 
nuevo curso, CSIF destaca 
además las ratios “elevadas 
que reducen la calidad que 
precisa el alumnado, clases 
sin refuerzos para apoyos y 
desdobles”. También avisa de 
la “falta de recursos” en los 
centros educativos, docentes 
“sin plazas asignadas” y cen-
tros “a la espera de que se in-
corporen maestros”. 

 En la actualidad hay un dé-
ficit acumulado de 287,69 eu-
ros por cada alumno en com-
paración con la cifra que se 
destinaba en 2010 y teniendo 
en cuenta la inflación, según 
datos recabados por el sindi-
cato del Ministerio de Educa-
ción y Formación Profesional. 

 En este contexto, el respon-
sable de Educación de CSIF 
solicita al Ministerio y a las co-
munidades autónomas que in-
formen “con transparencia” 
sobre cómo se han invertido 
los fondos europeos, que se ci-
fran en 1.249 millones en 
2022 y 2023.

Denuncia que la 
interinidad sigue muy 
alta y afecta al 22,47% 
de los docentes
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A. R. VEGA / M. MOGUER 

SEVILLA 

O
lvidada durante años, la re-

forma pendiente del actual 

modelo de financiación au-

tonómica, que resulta perju-

dicial para Andalucía, ha salido del ca-

jón justo cuando Pedro Sánchez la ne-

cesita para continuar como presidente 

del Gobierno. Es uno de los ases que 

el secretario general del PSOE se ha 

guardado para convencer a los inde-

pendentistas catalanes, ERC –el par-

tido del presidente de la Generalitat, 

Pere Aragonès– y Junts per Catalun-

ya, la formación que dirige en la som-

bra el eurodiputado y huido de la Jus-

ticia Carles Puigdemont. En sus ma-

nos está la llave de la gobernabilidad 

de España. La ministra de Hacienda y 

Función Pública, María Jesús Monte-

ro, garantizó ayer que si Sánchez si-

gue en la Moncloa, será una prioridad 

el cambio del sistema de reparto de 

los fondos, con independencia de que 

ella sea o no ministra. 

Al Gobierno central le han entrado 

las prisas justo después de que el pre-

sidente Aragonès le pidiera una nego-

ciación bilateral para acabar con el dé-

ficit fiscal y obtener más fondos del 
Estado con los que financiar los ser-

vicios públicos de la comunidad. Ca-

taluña no es la más damnificada por 

el sistema vigente. El modelo actual 

fue pactado por José Luis Rodríguez 

Zapatero (PSOE) con ERC en el año 

2009. Desde entonces, Andalucía lle-

va pagando las consecuencias de un 

método que la coloca como la tercera 

peor financiada de España tras la Co-

munidad Valenciana y Murcia, todas 

ellas ahora con un presidente del PP.  

En la Junta de Andalucía temen que 

la reforma se utilice como pago para 

contentar a los nacionalistas, que pi-

den un trato preferente frente a los de-

más. Desde 2014, bajo la presidencia 

de Mariano Rajoy (PP), el sistema está 

caducado y pendiente de revisión. En 

aquel momento, el PSOE gobernaba 

Montero ofrece a Cataluña 
la financiación que niega a 
la Junta desde 2018

∑ Promete el cambio del modelo que 
castiga a Andalucía cuando Sánchez 
sea investido presidente 

∑ En el PP reiteran que no aceptarán 
agravios con ningún otro territorio 
en el reparto de fondos del Estado

Andalucía y la actual ministra María 

Jesús Montero, que entonces era con-

sejera de Hacienda, no se cansó de re-

clamar una financiación justa. En el 

Parlamento autonómico fue ella 

quien negoció una posición con-

junta sobre el modelo de repar-

to, que fue apoyada por el 

PSOE de Susana Díaz y el 

PP de Juanma Moreno. 

Cuando la reivin-

dicativa consejera 

se convirtió en mi-

nistra, el asunto 

quedó relegado, 

sepultado por las 

urgencias de la 

pandemia. 

Algo empe-

zó a mover-

se a finales de 

2021, pero sin 

concretar nada. 

Un grupo de 

trabajo del Ins-

tituto de Estu-

dios Fiscales y 

de la Secretaría 

General de Fi-

nanciación Au-

tonómica y Lo-

cal elaboró un 
esquema de la 

nueva financia-

ción que remitió a 

las comunidades. En 

él se esbozaba una me-

todología de cálculo que 

revisaba el criterio de la po-

blación ajustada y elevaba el peso del 

gasto sanitario y educativo. A ningún 

territorio le convenció porque no se 

ponía ninguna cifra sobre la mesa. An-

dalucía tampoco conocía cómo iba a 

ser su porción en la tarta.     

A Montero le preguntaron los pe-

riodistas en Oviedo si las exigencias 

de determinadas fuerzas nacionalis-

tas podrían afectar a regiones como 

Asturias en la financiación autonó-

mica. Zanjó el asunto señalando que 

el PSOE «siempre ha sido garante de 

la igualdad entre todos los españoles 

y de oportunidades de todos los te-

rritorios». 

Siga o no como ministra, Montero 

ha puesto sobre aviso a las comunida-

des de que tendrán que ceder y aban-

donar su posición de máximos, de tal 

forma que se pueda llegar a un acuer-

do «en el que todo el mundo gane» y 

que los gobiernos regionales que se 

consideran que están mal financiados 

puedan tener recursos para sostener 

el estado del bienestar. Recordó que 

ella tiene un «gran conocimiento» del 

modelo de financiación autonómica 

por su experiencia previa como con-

sejera en el Gobierno de Susana Díaz. 

La ministra coloca la pelota en el teja-

do del PP de Alberto Núñez Feijóo, al 

que pidió que explique cuál es el mo-

delo que defiende para la próxima fi-

nanciación autonómica, toda vez que 

ha escuchado propuestas diferentes 

Juanma Moreno y María Jesús 

Montero  // ABC
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desde Galicia, Madrid o Andalucía.
Por cierto, lo mismo sucede con los
barones socialistas: cada uno de-
fiende la posición que interesa a su
territorio. De momento, todos mi-
ran hacia Cataluña. De sus votos de-
pende la investidura de Sánchez. 

Igualdad entre territorios 
El PP andaluz advierte de que no es
su intención buscar el enfrenta-
miento con el Ejecutivo de Pedro
Sánchez como arma política. La con-
frontación, señalan, es peor para la
comunidad que la colaboración.
Pero, eso sí, no piensan pasar por
alto ningún agravio comparativo en
cuestiones como la financiación au-
tonómica en favor de comunidades
donde Pedro Sánchez pueda captar
apoyos para mantenerse en la Pre-
sidencia del Gobierno. Ahí, indican,
se mostrarán implacables.  

De cara al nuevo curso la finan-
ciación autonómica será uno de los
caballos de batalla. Para el PP anda-
luz habrá más tareas sobre la mesa.
Una de ellas, indican fuentes de la
dirección del partido, será la de se-
guir ampliando su base electoral en
el centro. La formación que lidera
Juanma Moreno da por cerrada la
captación de votos a su derecha y
duda, además, de que la mejor op-
ción sea crecer en esa dirección.  

Porque, presume el PP andaluz,
en la comunidad han conseguido
una marca moderada y que pueden
apoyar incluso votantes del PSOE.
¿Por qué? Por su apuesta de cues-
tiones que, tradicionalmente se aso-
ciaban a los socialistas como son la
igualdad o el andalucismo. De ahí,
creen, el éxito en las pasadas elec-
ciones, donde Moreno se hizo con
una amplia mayoría absoluta, la ma-
yor que tiene el PP en España.  

A ese perfil moderado también
ayuda el que Moreno nunca ha com-
partido Gobierno con Vox. Sí firmó
con ellos un pacto. Cierto. Pero no
nombró consejeros y, además, des-
de el PP andaluz señalan que el
acuerdo con los de Abascal fueron
cuestiones «semánticas» que no han
tenido una repercusión real en su
política en la comunidad. «Andalu-
cía es un modelo de éxito», señalan
desde el partido tanto en su políti-
ca de pactos como en el apoyo al mi-
rar al centro para mejorar sus re-
sultados. 

Precedente 

Cuando era consejera, 
Montero reclamó una 
reforma del sistema de 
reparto, que fue apoyada 
por el PSOE y el PP 

Reacción 

La ministra asegura que 
el PSOE defiende la 
igualdad de los españoles
al ser preguntada por las 
exigencias nacionalistas 
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Juan Espadas, líder del PSOE andaluz,se reúne con Moreno hoy en San Telmo  // ABC

M. MOGUER 

SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno, recibe hoy en el Pala-
cio de San Telmo a los líderes de los gru-
pos parlamentarios, a los que hará una 
propuesta de diálogo en defensa de los 
intereses de Andalucía. Estos encuen-
tros llegan cuando Moreno tiene en su 
agenda más próxima previsto un viaje 
a Bruselas, donde defenderá que la co-
munidad sea considerada región «sin-
gular» por su especial vulnerabilidad 
ante la sequía y el cambio climático.  

Esta es una idea que Juanma More-
no ha expuesto en más de una ocasión 
en los últimos meses. Entienden des-
de el Ejecutivo andaluz que la comu-
nidad se ve especialmente afectada 
por la falta de lluvias. Más que el res-
to de zonas de la Unión Europea. Y 
eso, se tiene que compensar, señaló el 
presidente de la Junta ya el pasado 
mes de julio.  

Pero, antes de llegar a la reunión que 
Moreno pidió a la presidenta de la Co-
misión Europea, Úrsula Von der Layen, 
el presidente andaluz quiere armar un 
frente común con el resto de partidos 
para reforzar así su petición. No será el 
único ámbito de consenso que propon-

drá el presidente a los responsables de 
la oposición, según explicaron ayer fuen-
tes del Gobierno andaluz. Así, va a plan-
tearles la disposición del Ejecutivo an-
daluz a dialogar y buscar el máximo 
consenso posible en materias como la 
sequía, la financiación autonómica y el 
debate territorial, la protección del me-
dio ambiente, la economía y el empleo, 
la sanidad, la violencia de género o la 
vivienda, entre otros asuntos. 

La cuestión del agua ha centrado 
en gran medida el debate en la políti-
ca andaluz en el último año. En pri-
mer lugar por la sequía ante la que, 
acusan desde la Junta, el Gobierno cen-
tral no ha invertido lo necesario en la 
comunidad ni puesto en marcha las 
obras hídricas comprometidas, extre-
mo que niegan desde el Ejecutivo de 
Pedro Sánchez.  

En segundo lugar, aunque relacio-
nado con el primero, por el proyecto de 
ley de regulación de los regadíos en el 
entorno de Doñana que puso se trami-
ta ahora mismo en el Parlamento an-
daluz y que se prevé que se apruebe en 
octubre. La norma, que el Gobierno de 
Moreno señala que no sirve para am-
pliar regadíos sino para ordenarlos, ha 

supuesto un gran catalizador de en-
frentamientos entre la Junta y el Go-
bierno central.  

De mayor a menor 
Así, Moreno tiene previsto reunirse 
hoy con los líderes de los demás par-
tidos políticos desde las nueve y me-
dia de la mañana en el Palacio de San 
Telmo, sede de la Presidencia de la Jun-
ta de Andalucía. El primero en acudir 
será Toni Martín, presidente del gru-
po popular en el Parlamento andaluz 
al ser la formación con mayor apoyo 
en la Cámara.  

Después llegará el turno de Juan Es-
padas, secretario general del PSOE de 
Andalucía y presidente asimismo del 
grupo parlamentario socialista. Le se-
guirá el portavoz de Vox, Manuel Gavi-
ra; la portavoz de Por Andalucía, Inma-
culada Nieto, y el portavoz de Grupo 
Mixto-Adelante Andalucía, José Igna-
cio García. 

El propio presidente anunció a fina-
les de agosto, en la red social X (antes 
Twitter), esta ronda de reuniones con 
los grupos, desde la premisa de que 
«buscar nuevos consensos será bueno 
para todos los andaluces». «El diálogo 
seguirá siendo un signo de identidad 
de Andalucía», señaló el presidente, 
quien ha considerado oportuno man-
tener estos contactos con los grupos 
antes del primer Pleno del Parlamen-
to tras el paréntesis vacacional de agos-
to, que se celebrará los días 13 y 14 de 
septiembre.

Moreno propone hoy a la oposición 
un gran pacto por Andalucía

∑ El presidente defiende 
este mes en Bruselas 
que la comunidad sea 
región «singular»

La comunidad es 
especialmente sensible a la 
sequía y al cambio 
climático, defiende el 
Gobierno andaluz
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Expertos juristas de los gobiernos socialistas 
como Juan Carlos Campo o Carmen Calvo, 
además del propio presidente, han defendido  
la inconstitucionalidad de la amnistía 

Q
UE Pedro Sánchez mantiene una relación intermi-

tente con la verdad es un hecho poco discutible. Han 

sido demasiadas las ocasiones en las que hemos vis-

to al presidente del Gobierno decir una cosa y su con-

traria y, frente a lo que pudiera creerse, sus cambios de opi-

nión nunca respondieron a opciones ideológicas, sino que 

fueron consecuencia de una pura estrategia utilitarista. En 

el caso de aceptar la inasumible amnistía que Puigdemont 

impone como moneda de cambio, el presidente tendrá que 

hipotecar algo más que su ya devaluada palabra.  

Que la amnistía no cabe en la Constitución Española es 
algo que avalan los más reputados juristas por un hecho tan 

sencillo como que quien no puede lo menos (los indultos ge-

nerales están explícitamente vetados en el art.62 de la CE) 

jamás podrá lo más. Además, el derecho comparado nos per-

mite constatar, como bien señaló Felipe González, que la am-

nistía es un recurso propio de contextos de justicia transi-

cional en los que se impugna el ordenamiento jurídico en el 

que se cometieron y juzgaron los hechos que se promueve 

olvidar. Estos principios elementales del derecho responden 

a una opinión jurídica difícilmente apelable a la que habría 

que sumar, además, la falta de idoneidad política de la me-

dida. Así debería inferirse a partir del consenso unánime que 

existió en las filas socialistas hasta que súbitamente se ne-

cesitaron los votos de Puigdemont para investir a Sánchez 

presidente.   

Recordemos que el pasado 5 de julio, Pilar Llop, quien to-

davía hoy es ministra de Justicia en funciones, señaló que el 

expresidente de la Generalitat debía presentarse «ante la ac-

ción de la justicia». Más claro todavía fue Juan Carlos Cam-

po, hoy magistrado en el Tribunal Constitucional, quien sien-

do entonces ministro de Justicia advirtió en el año 2021 de 

que la amnistía no cabe en la Constitución. El parecer de Cam-

po coincide, además, con la opinión de Carmen Calvo quien, 

precisamente, es profesora titular de Derecho Constitucio-

nal.  La que fuera ser vicepresidenta con Sánchez afirmó en 

2021 que «la amnistía no es planteable en un Estado consti-

tucional y democrático». A estas opiniones fundadas y sos-

tenidas por personas con un bagaje jurídico nada desdeña-

ble, podrían sumarse manifestaciones semejantes sosteni-

das hace muy poco tiempo por otros socialistas como Félix 

Bolaños, Alfonso Rodríguez Gómez de Celis o Salvador Illa.  

Dado el crédito de la palabra del presidente del Gobierno es 

muy posible que a nadie sorprenda que fuera el propio Sánchez 

quien en 2022 se comprometiera a no aceptar la amnistía, pues, 

según señaló, una figura jurídica semejante no tendría cabida 

en la legislación ni en la Constitución. Con respecto a la incon-

veniencia de la amnistía se han pronunciado también Alfonso 

Guerra, Nicolás Redondo Terreros, Jordi Sevilla, Ramón Jáure-

gui o Rosa Conde, entre otros socialistas históricos. Aprobar una 

ley de amnistía a cambio de los votos de los de Puigdemont no 

sólo comprometería la arquitectura de nuestro Estado de dere-

cho sino que supondría una quiebra de la palabra pública de no 

pocos socialistas. Al presidente le hemos visto mentir en nume-

rosos escenarios, pero en esta ocasión sería la palabra y la cre-

dibilidad de un partido de más de ciento cuarenta años de his-

toria lo que estaría saltando por los aires a la vista no sólo de un 
país sino también de Europa. 

LA HEMEROTECA CONTRA SÁNCHEZ

PUEBLA
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El PSOE-A responde a González y Guerra: 
quien debe explicarse ahora es Feijóo

l El secretario general andaluz, Juan Espadas, respeta la “legitimidad” de las voces críticas 

de los ex presidentes, pero defiende que ahora toca la investidura del candidato del PP

 

J. M. Marqués 

Sordina. Es el momento de la in-
vestidura de Alberto Núñez Feijóo. 
La dirección del PSOE de Andalu-
cía y su secretario general, Juan 
Espadas, intentan esquivar las du-
ras declaraciones que algunos ex 
dirigentes socialistas, como Felipe 
González, Alfonso Guerra y José 
Rodríguez de la Borbolla, están 
realizando contra las alianzas de 
Pedro Sánchez y contra la amnis-
tía que ha solicitado Carles Puig-
demont. En declaraciones a este 
diario, Espadas contestó: “Le diría 
a estos veteranos, de quienes en-
tiendo su legitimidad, que cada 
cosa tiene su tiempo, y es Feijóo 
quien debe responder qué modelo 
territorial tiene para encajar Cata-
luña en España y qué tipo de 
acuerdos propone con Vox”. 

Las declaraciones de González 
y Guerra no van a causar ningún 
movimiento dentro del PSOE de 
Andalucía, donde la dirección re-
gional y todas las provinciales 
respaldan a Pedro Sánchez y las 
negociaciones que buscan asegu-
rar una mayoría para cuando lle-
gue su investidura. “El tiempo es 
el de Feijóo, que diga qué preten-
de con el encaje de Cataluña, 
porque todos los días dice cosas 
distintas”, sostuvo Espadas, 
quien comparte con el resto del 
partido que al líder del PP “este 
mes se le va a hacer eterno”. 

Otras personas de la dirección 
socialistas se han expresado en 
los mismos términos, respetan a 
Felipe González –lo de Guerra es 
distinto, porque hace tiempo que 
se distanció de modo público de 
Pedro Sánchez–, pero confían en 
que Sánchez pueda alcanzar un 
acuerdo con los independentistas 
para seguir siendo presidente del 
Gobierno. Lejos del enfado o la 
indignación, el PSOE andaluz 
aún está celebrando los resulta-
dos electorales del 23 de julio, 
cuando Sánchez logró que Feijóo 
y Vox no sumasen una mayoría 
necesaria para la investidura. 

Hay que recordar que ya en el 
mes de junio, antes de la campa-
ña electoral, un nutrido grupo de 
veteranos del PSOE andaluz, mu-
chos de ellos ex dirigentes, in-
cluidos los ex presidentes Rafael 
Escuredo y Manuel Chaves, fir-
maron una carta de apoyo a Pe-
dro Sánchez. Entre las escasas 
ausencias destacaban las de Ro-
dríguez de la Borbolla y Felipe 
González. A Guerra no se lo pi-

dieron, porque buena parte del 
manifiesto era una respuesta al 
ex vicepresidente. 

El presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, intenta que las opi-
niones de los ex presidentes so-
cialistas abran alguna grieta en el 
PSOE. “Creo –afirmó el presiden-
te en Algeciras– que estamos to-
davía a tiempo y pido al PSOE 
que reflexione como están pi-

diendo muchas voces del parti-
do, que dicen que antes de dar un 
paso en falso, antes de seguir en 
esa huida hacia adelante, en una 
concesión sin sentido y que va a 
generar evidentemente graves 
problemas para España, pues de 
la posibilidad de que Alberto Nú-
ñez Feijóo sea el presidente de to-
dos los españoles”. 

Juan Espadas adelantó que ha-
blará hoy con Juanma Moreno 

sobre la posición de Andalucía en 
el modelo territorial. En lo que 
ambos coinciden es que Andalu-
cía es una comunidad histórica, 
porque así está recogido en el Es-
tatuto, y que no debe quedar 
atrás en ninguna posible reforma 
del modelo. Pero desde ese con-
senso, difieren en todo lo demás. 
Espadas manifiesta que descono-
ce qué piensa Alberto Núñez Fei-
jóo sobre Cataluña, ya que el lí-
der popular se refirió este miér-
coles a que Cataluña debe tener 
un nuevo “encaje” en el Estado. 

Juanma Moreno recibe hoy en 
San Telmo a todos los portavoces 
de la oposición, incluido Juan Es-
padas, con motivo del arranque 
del curso político. Se entrevista-
rá con cada uno por separado a lo 
largo de toda la semana, como ya 
ha hecho en otras ocasiones.  

LA LECCIÓN DE 2016  

La lección de 2016 cuenta bas-
tante en esta ocasión porque lo 
que intenta el PP es una repeti-
ción. El 1 de octubre de ese año 
el comité federal del partido de-
fenestró a Pedro Sánchez como 
secretario general para que el 
grupo parlamentario se abstu-

viese en la sesión de investidura 
de Mariano Rajoy. El resultado 
fue, en efecto, que Rajoy salió 
elegido presidente, pero Sán-
chez volvió a presentarse a unas 
elecciones primarias con el rela-
to de su cese y las ganó. Después 
se convirtió en presidente del 
Gobierno mediante la moción de 
censura a Rajoy, ganó unas elec-
ciones generales y en éstas de 

2023 ha evitado que PP y Vox al-
cancen la mayoría absoluta. 

Más allá de las críticas de Gon-
zález, Guerra y Borbolla, el PP no 
va a lograr hacer mella, aunque 
exista la preocupación general 
por la amnistía que han solicitado 
los independentistas catalanes. 

Felipe González y Alfonso Gue-
rra han mantenido que esa posi-
ble amnistía no sería constitucio-
nal, y han ido más allá al criticar 

las alianzas en las que el actual 
presidente basa su mayoría. El ex 
ministro Ramón Jáuregui tam-
bién se ha manifestado este jue-
ves en contra de la amnistía en 
una entrevista en RNE. 

El malestar de algunos ex diri-
gentes socialistas con Pedro Sán-
chez viene de lejos. Antes de las 
elecciones municipales del 28 de 
mayo, Nicolás Redondo Terreros 
lideró un grupo, denominado 
Colectivo Fernando de los Ríos, 
que se reunió en varias ocasiones 
contra lo que entendían como 
una deriva izquierdista de Pedro 
Sánchez. A unos de esos encuen-
tros, que tuvieron lugar en Ma-
drid el 25 de marzo y el 1 de ju-
nio, asistió Felipe González. Al-
fonso Guerra, Rodríguez de la 
Borbolla y Joaquín Leguina par-
ticiparon en esos encuentros que 
reunieron a un centenar de ex di-
rigentes del PSOE.   

Felipe González y Alfonso Gue-
rra volverán a coincidir el próxi-
mo 20 de septiembre, cuando el 
primero presente un libro de me-
morias del segundo. Será una se-
mana antes de que Feijóo se pre-
sente ante el Congreso para la se-
sión de investidura.

EDUARDO BRIONES/EP 

Juan Espadas, junto a María Jesús Montero, en la reunión de la interparlamentaria socialista de esta semana.

Guerra ya estaba muy 
distanciado, participaba 
en el grupo crítico 
Fernando de los Ríos

La lección de 2016 pesa: 
se destituyó a Sánchez 
para votar a Rajoy y 
Sánchez volvió y ganó
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SEVILLA 

No habrá desabastecimiento de acei-
te de oliva. Así de contundentes se mos-

traron ayer los industriales a través de 

Asoliva (Asociación Española de la In-

dustria y Comercio Exportador de Acei-

tes de Oliva y de Aceites de Orujo), y 

Anierac (Asociación Nacional de In-

dustriales Envasadores y Refinadores 

de Aceites Comestibles). 

De esta forma, en un comunicado 

conjunto, trasladaron un mensaje de 

tranquilidad a los consumidores ante 

la alarma generada por la espiral de 

subidas de aceite de oliva y la opinión  

generalizada de que el producto segui-

rá al alza durante los próximos meses, 

fruto de la mala cosecha nacional que 

se espera, la segunda consecutiva. 

«Desde nuestro punto de vista, no 

parece lógico que vengan más subidas 

de coste del aceite en origen ya que la 

oferta y demanda están equilibradas», 

aseguraba Rafael Pico, director gene-

ral de Asoliva. Habrá que esperar para 

ver cómo afecta esto a los precios en 

los lineales de los supermercados. De 

su parte, Primitivo Fernández, direc-

tor general de Anierac, insistía en que 

no debería producirse desabasteci-

miento de este producto en el merca-

do, dado que el sobrante de aceite de 

oliva «es suficiente» y se cuenta «con 

una cantidad de aceite de oliva dispo-

nible entre una campaña y otra de en-

tre 235.000 y 250.000 toneladas, lo que 

equivale a tres meses de consumo». 
Esto, asegura, garantiza el suministro 

hasta la nueva cosecha en octubre. 

Envasadores y exportadores recuer-

dan que los agricultores han visto su-

bir el coste de la mano de obra, los se-

guros, los fertilizantes y abonos, la ma-

quinaria y el carburante, entre otros, 

a lo que hay que sumar que la produc-

ción vio disminuida como consecuen-

cias de la sequía. Todo ello ha confor-

mado un caldo de cultivo que ha subi-

do los precios de una manera histórica. 

Ahora mismo, según el Observatorio 

de Precios de la Junta de Andalucía, el 

aceite de oliva virgen extra se vende a 

8,33 €/kg (hace un año lo hacía a 3,95 

€(kg).  

El virgen extra es, precisamente, el 

aceite más vendido en julio, último 

mes con datos de Anierac. En total, se 

comercializaron 9 millones de litros, 

de 21,78 millones de litros de aceite de 

oliva total.   

En su conjunto, las ventas de acei-

te de oliva de estos siete primeros me-

ses de 2023 ascienden a 147,48 millo-

nes de litros, cifra un 18,22% inferior 

al acumulado de 2022. En cuanto a 

las diferentes categorías, el virgen ex-

tra ha alcanzado los 63,54 millones 

de litros (un 13,59% menos que en 

2022).

La industria descarta 
que vaya a producirse 
un desabastecimiento 
de aceite de oliva

∑ Los envasadores creen 
que el precio en origen 
se contendrá en los 
próximos meses

Los envasadores aseguran 
que hay aceite de oliva para 
garantizar el consumo de 
tres meses, hasta que se 
inicie la próxima cosecha
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Redacción SEVILLA 

La consejera de Fomento, Articu-
lación del Territorio y Vivienda, 
Rocío Díaz, expresó su deseo de 
aprobar con el “máximo consen-
so” la nueva ley de vivienda para 
Andalucía en la que ya trabaja su 
departamento, y de la que ha 
subrayado que no tendrá un ca-
rácter “intervencionista” como el 
que, a su juicio, sí caracteriza a la 
aprobada por el Gobierno de Pe-
dro Sánchez, contra la que la 
Junta acordó el pasado mes de 
julio interponer un recurso ante 
el Tribunal Constitucional (TC). 

Díaz reivindicó que la Junta es-

tá aplicando en Andalucía una 
“receta” que “favorece el acceso a 
los andaluces a una vivienda dig-
na y que pasa por incrementar la 
oferta de vivienda pública en al-
quiler o en venta a precio asequi-
ble a través de los planes de vi-
vienda y con la colaboración pú-
blico-privada”. “Mediante esta 
apuesta hemos impulsado la 
construcción de 4.000 nuevas vi-
viendas públicas en alquiler ase-
quible y en venta tras más de una 
década sin acción de la Junta en 
este sentido, y estamos preparan-
do una nueva convocatoria de 
ayudas para promotores para 
1.700 viviendas”. 

De igual modo, ha confirmado 
que la Junta está “trabajando ya 
en una ley de vivienda propia pa-
ra proponer un texto de carácter 
no intervencionista que clarifi-
que y dé certidumbre a los desti-
natarios de la misma” y que “faci-
lite el acceso”, y ha subrayado 
que “se trata de uno de los pro-
yectos más importantes que tene-
mos en esta legislatura y que que-
remos, al contrario” que Pedro 
Sánchez, “sacar adelante con el 
máximo consenso”. 

Por otra parte, a partir del 14 
de septiembre, los jóvenes anda-
luces de hasta 35 años podrán so-
licitar el aval hipotecario de la 
Junta de Andalucía para la ad-
quisición de su primera vivienda.  
La consejera de Fomento recordó  
que los jóvenes interesados po-

drán acudir a las oficinas de cual-
quiera de las entidades bancarias 
colaboradoras “para solicitar, sin 
coste alguno, la concesión de es-
ta garantía hipotecaria”, que va a 
suponer “un importante balón de 
oxígeno para muchos jóvenes an-
daluces, a los que vamos a ayudar 
a afrontar el titánico esfuerzo de 
comprar su primera vivienda”. 

Los jóvenes podrán solicitar el 
aval  en cualquiera de las cerca 
de 2.500 oficinas de las ocho 
entidades bancarias acogidas al 
programa: Caixabank, Cajamar, 
Cajasur, Caja Rural de Granada, 
Caja Rural del Sur, Ibercaja, 
Santander y Unicaja. Para optar 
a esta garantía hipotecaria, los 
solicitantes deberán estar em-
padronados en un municipio de 
Andalucía y destinar la vivienda 
a domicilio habitual durante al 
menos dos años.

La Junta busca el consenso 
para aprobar una nueva ley de 
vivienda “no intervencionista”
l Los jóvenes podrán solicitar su bono  

con ayudas para la compra de su primera 

residencia a partir del próximo día 14

P. A. 

La consejera de Vivienda de la Junta, Rocío Díaz.

La consejera apunta  
al incremento de oferta 
pública para reducir  
el precio de la vivienda 
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SEVILLA 

El precio de la vivienda libre subió un 
4,5% en el segundo trimestre del año 
respecto al mismo periodo de 2022 en 
Andalucía, año en el que se registró un 
ascenso del 10,2%, lo que supone 5,7 
puntos porcentuales menos, según el 
Índice de Precios de Vivienda (IPV) del 
Instituto Nacional de Estadística (INE) 
publicado ayer. Con este repunte, se 
acumulan ya diez trimestres de incre-
mentos consecutivos, hasta el primer 
trimestre 2014, periodo en el que el pre-
cio de la vivienda cayó un 1,8%. 

El porcentaje de encarecimiento de 
la vivienda libre en Andalucía es ma-
yor que a nivel nacional, donde  subió 
un 3,6% en el segundo trimestre del 
año respecto al mismo periodo de 2022 
impulsado, sobre todo, por la obra nue-
va, según el IPV. Este repunte, con el 
que se acumulan ya 37 trimestres de 
incrementos, es una décima superior 
al registrado en los tres primeros me-
ses del año. 

En España, el precio medio de la vi-
vienda libre subió un 3,6% en el segun-
do trimestre del año respecto al mis-
mo periodo de 2022 impulsado, sobre 
todo, por la obra nueva. Este repunte, 
con el que se acumulan ya 37 trimes-
tres de incrementos, es una décima 
superior al registrado en los tres pri-
meros meses del año, cuando el pre-
cio de la vivienda subió un 3,5% inte-
ranual. Según Estadística, el precio 
de la vivienda nueva subió un 7% in-

teranual en el segundo trimestre del 
año, 1,7 puntos más que en el trimes-
tre anterior y su mayor alza desde el 
segundo trimestre de 2022, cuando 
se incrementó un 8,8% interanual. 

Por su parte, el precio de la vivien-
da usada aumentó un 2,9% en el se-
gundo trimestre en comparación con 
el mismo periodo de 2022, tasa una dé-
cima inferior a la del primer trimestre 
y la menor desde el segundo trimes-
tre de 2021. En el segundo trimestre, 
todas las comunidades autónomas 
presentaron tasas anuales positivas. 
Navarra, con una tasa del 5,6%, es la 
comunidad autónoma donde más se 
ha encarecido el precio de la vivienda 
libre entre el segundo trimestre de 
2022 y el mismo periodo de este año.  
Por su parte, los repuntes más mode-
rados los registraron Murcia y Extre-
madura, con subidas del 1,4% y un 1,8%, 
respectivamente.

La vivienda libre se 
encarece un 4,5% en 
Andalucía en 2023

∑ El alza de precios en 
la región supera el 
registrado a nivel 
nacional, un 3,6%

Promoción inmobiliaria en un municipio andaluz   // RAÚL DOBLADO

A partir del 14 de septiembre 
los jóvenes andaluces de 
hasta 35 años podrán 
solicitar el aval hipotecario 
de la Junta de Andalucía para 
la adquisición de su primera 
vivienda.  Los jóvenes 
podrán solicitar el aval 
hipotecario en cualquiera de 
las cerca de 2.500 oficinas de 
las ocho entidades bancarias 
acogidas al programa: 
Caixabank, Cajamar, Cajasur, 
Caja Rural de Granada, Caja 
Rural del Sur, Ibercaja, 
Santander y Unicaja. 

La Junta activa el 
aval hipotecario 
para jóvenes
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M. J. P. SEVILLA  

Enrique Riquelme, fundador y pre-

sidente del grupo Cox Energy, nue-

vo propietario de Abengoa, ha nom-

brado a Ignacio Moreno, director 

de Credit Suisse España, nuevo CEO 

de la multinacional sevillana, se-

gún fuentes consultadas por ABC. 

Moreno sustituye a Pablo Infante 

en el cargo casi seis meses después 

de que el juez Mercantil adjudica-

ra a Cox Energy la 

venta de la mul-
t i n a c i o n a l  

Abengoa en 

medio de un 

c o n c u r r i d o  

proceso en el 

que también 

pujaron Ur-

bas, RCP, Ul-

tramar y Nox/Terramar. 

Moreno aterrizó en Credit Suisse 

en 2022 procedente de Barclays, 

donde trabajó desde 2001 hasta el 

pasado. En Credit Suisse fue res-

ponsable desde 2018 de la división 

de banca de inversión y mercado de 

capitales (IBCM) para España y Por-

tugal. 

Desde que el abril de 2023 el Juz-

gado Mercantil de Sevilla adjudi-

cara a Cox Energy la venta de la 

multinacional Abengoa, Riquelme 

ha estado volcado en el diseño y 

ejecución del plan estratégico de 

la multinacional, así como en la 

conformación del equipo que se 

hará hacer cargo de llevarlo a cabo. 

El empresario valenciano ultima 

la configuración de la nueva ima-

gen de Abengoa y la corformación 

del futuro consejo de administra-

ción de la compañía. 

Compromisos 
La oferta de compra del grupo in-

dustrial español Cox Energy, con 

presencia en el sector de la ener-
gía, incluyó todas las áreas de ne-

gocio, asumiendo el compromiso 

de quedarse con 9.505 puestos de 

trabajo por «considerarlos activos 

indispensables para garantizar la 

viabilidad del negocio». Haberlos 

despedido en caso de cese de la ac-

tividad de Abengoa hubiera supues-

to el desembolso de 56,4 millones 

de euros. 

Además, aseguró en su oferta que 

la sede de la compañía Abengoa con-

tinuaría en Sevilla y que se subro-

gará en los créditos de las empre-

sas del grupo con la Tesorería de la 

Seguridad Social (22 millones), asu-

mirá avales vivos por 155,9 millo-

nes y los pasivos derivados de ‘pro-

ject finance’ por más de 252 millo-

nes de euros.

Enrique Riquelme 
ficha a Ignacio 
Medina como 
nuevo CEO de 
Abengoa

COX ENERGY

E. RIQUELME
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Redacción SEVILLA 

Cox Energy ha fichado como 
CEO de Abengoa a Nacho Mo-
reno, primer ejecutivo de Cre-
dit Suisse en España, una infor-
mación que ha sido adelantada 
por El Confidencial y que han 
confirmado fuentes internas de 
la empresa a este periódico. 

Nacho Moreno, director de  
Banca de Inversión y Mercado 
de Capitales (IBCM, por sus si-
glas en inglés) para España y 
Portugal en Credit Suisse, asu-
mirá el cargo después de que 
Cox Energy, presidida por Enri-
que Riquelme, se adjudicara en 
subasta judicial los activos de 
la multinacional sevillana el 
pasado mes de abril. 

Nacho Moreno lleva en Cre-
dit Suisse desde 2022. Ante-
riormente, desarrolló su carre-
ra en Barclays durante más de 
dos décadas. Ha sido responsa-

ble de la banca de inversión pa-
ra España y Portugal desde 
2018 y anteriormente codirec-
tor de Barclays Iberia, así co-
mo responsable de áreas como 
Leveraged Finance, Financial 
Sponsors, Equity Capital Mar-

kets y Debt Capital Markets, 
con foco en el sur de Europa. 
Es, además, experto en transac-
ciones empresariales. 

Según informa El Confiden-
cial, Moreno tendrá que espe-
rar unos meses antes de asumir 
su nuevo cargo de manera ofi-
cial, ya que una cláusula de sal-
vaguarda en Credit Suisse le 
impide asumir cualquier res-
ponsabilidad en otra empresa 
durante un periodo de tiempo, 
que puede oscilar entre los tres 
y los seis meses. 

El hecho de que el nuevo CEO 
de Abengoa sea un destacado 
banquero de inversión puede 
ser un guiño al grupo de bancos 
– Santander, Caixabank, Crédit 
Agricole, Bankinter, HSBC y 
BBVA– que ha concedido la línea 
de avales por un total de 150 mi-
llones de euros y que cuenta, a su 
vez, con el apoyo del Cesce. 

Moreno tendrá la responsabili-
dad de liderar una nueva etapa 
de la multinacional, que ya ha 
visto cómo se ha ampliado la 
plantilla en unas 1.700 personas, 
con el objetivo  acelerar la inver-
sión en un corto plazo para desa-
rrollar todo su potencial.

Ignacio Moreno, de Credit 
Suisse, será el CEO de Abengoa
l El presidente de Cox Energy, Enrique 

Riquelme, ficha a este experto en banca  

de inversión para liderar la multinacional 

ARCHIVO 

Ignacio Moreno.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El fondo inglés Cibus Fund I ha vendi-

do el Grupo Innoliva (’Innoliva’), pro-

ductor de aceite de oliva virgen extra 

en la península Ibérica, al gestor cana-

diense de activos privados Fiera Comox 

Partners (’Fiera Comox’). Con esta ven-

ta, que se ha cerrado en más de 300 mi-

llones de euros, Cibus afirma que deja 

Innoliva, empresa radicada en Sevilla, 

«en manos de un sólido equipo direc-
tivo que supervisará su continua ex-

pansión y desarrollo». 

Innoliva es el mayor activo de Cibus 

Fund I, y la venta representa la prime-

ra salida de una empresa de su carte-

ra. Bajo la propiedad de Cibus Fund I, 

Innoliva ha duplicado su área de pro-

ducción hasta las 8.300 hectáreas pro-

pias y alquiladas, la mayoría ubicadas 

en el Alentejo portugués, aunque tam-

bién en Badajoz y Córdoba. Estas tie-

rras están destinadas en su mayoría a 

la producción de aceite de oliva virgen 

extra, aunque en 2021 entró en la al-

mendra y la aceituna de mesa. La com-

pañía vende el aceite a granel a enva-

sadores, gran parte de ellos de España, 

Portugal e Italia. 

El grupo Innoliva, que incluye las 

empresas Olivos Naturales y Almen-

dras Naturales, ha convertido más de 

2.300 hectáreas de olivares a produc-

ción ecológica, posicionando a Innoli-

va como un productor líder de aceite 

de oliva virgen extra ecológico a nivel 

mundial. La expansión de Innoliva se 

ha visto respaldada por la misión de Ci-

bus de promover la transición de la agri-

cultura hacia sistemas de producción 

de alimentos más sostenibles.  

Entre los hitos medioambientales 

alcanzados durante el periodo de in-

versión, cabe destacar la introducción 

de un sistema de control de las emisio-

nes de carbono, el tratamiento y la reu-

tilización de las aguas de la almazara 

en los sistemas de riego de las planta-

ciones, la implantación de la energía 

solar, y la puesta en marcha de inicia-

tivas de biodiversidad. 
La compañía tenía un patrimonio 

neto de 83,1 millones a 30 de septiem-

bre de 2022. El pasado año registró una 

cifra de negocios consolidado de 37,8 

millones, casi el triple del ejercicio an-

terior, como consecuencia de la mayor 

producción obtenida tras una fuerte in-

versión y de los mayores precios uni-

tarios de venta. Innoliva pasó de per-

der 1,8 millones en 2021 a ganar 10,5 mi-

llones en el siguiente año, según el 

Registro Mercantil de Sevilla. 

Innoliva se fundó en 2005 con la vi-

sión de convertirse en el productor de 

referencia de olivares modernos y con 

el objetivo de producir aceite de oliva 

virgen extra de la más alta calidad. En 

2017 fue adquirida a la familia Del Pino, 

ligada a Ferrovial, por el fondo de ali-

mentación y agricultura sostenible Ci-

bus Fund y tras ello su área de produc-

ción se ha duplicado y su oferta de pro-

ductos se ha diversificado. 

Robert Appleby, socio fundador y 

CIO de Cibus Capital, declaró ayer que 

«Innoliva fue la primera compra reali-

zada por Cibus Fund I. Contratamos un 

equipo directivo excelente, que consi-

guió transformar Innoliva en una em-

presa diversificada y líder tanto en ges-

tión como en implantación de prácti-

cas sostenibles». Por su parte, Jorge 
Pena, CEO de Innoliva, agradeció a Ci-

bus «su papel decisivo en el crecimien-

to de Innoliva, posicionándonos como 

un productor líder en el mercado de 

aceite de oliva virgen extra y uno de los 

mayores productores en la categoría 

de orgánico a nivel mundial». 

Cibus Capital LLP es el asesor de in-

versiones con sede en Londres de los 

fondos Cibus, que se asocian con em-

presas agroalimentarias que ofrecen a 

sus inversores rentabilidad ajustada al 

riesgo y una ventaja competitiva sos-

tenible. Esos fondos han levantado más 

de 1.000 millones de dólares para in-

versiones de crecimiento y compra en 

el mercado medio de empresas de pro-

ducción y procesamiento de alimen-

tos y empresas de tecnología agroali-

mentaria en fase avanzada.

Instalaciones de Innoliva, el grupo adquirido al fondo Cibus por Fiera Comox  // ABC

Fiera Comox compra a Cibus la 
firma sevillana de aceite Innoliva

∑ El fondo canadiense 
paga más de 300 
millones de euros 
al fondo inglés

La compañía tiene 8.300 
hectáreas dedicadas a 
producir aceite de oliva 
virgen extra, almendra y 
aceituna de mesaD
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Alberto Grimaldi SEVILLA 

El broker asegurador BMS Group 
ha tenido una rápida expansión 
desde que crease su filial españo-
la en 2017, BMS Iberia, un creci-
miento que ha tenido a Andalu-
cía como protagonista, con la ad-
quisición de distintas corredu-
rías. Ese exitoso aumento de ta-
maño, tanto en cartera como en 
clientes, la empresa quiere ex-
portarlo ahora al resto de España 
y también a Europa.  

Así lo puso de manifiesto ano-
che en Sevilla el CEO de BMS Ibe-
ria, Fernando Claro, durante la 
inauguración de la nueva oficina 
en Sevilla, que está ubicada en el 
chalé número 29 de la avenida de 
la Palmera.  

BMS tuvo presencia en Anda-
lucía, desde 2017, el año de su 
implantación en España, con una 
oficina en Sevilla. En marzo de 
2020, BMS adquirió la corredu-
ría Jurado Mata, referente del 
sector de la mediación de segu-
ros en Granada. En diciembre de 
ese mismo año, se cerró la com-
pra de la correduría Montymarq 
en Málaga y en enero de 2023, 
las adquisiciones de las corredu-
rías Viafina y Eisenar en Sevilla.  

“Andalucía es una de las prin-
cipales economías de España y el 
desarrollo económico que ha ex-
perimentado en los últimos años, 
junto con las buenas perspectivas 

de crecimiento, la sitúan como 
una Comunidad enormemente 
atractiva para el sector asegura-
dor”, afirma Claro al explicar por 
qué este vertiginoso crecimiento.   

Actualmente BMS Iberia ase-
sora a clientes en toda Andalucía 
y en toda España, tanto desde las 
tres oficinas andaluzas –en Gra-
nada, Málaga y Sevilla–, como 
desde la sede en Madrid.  

Una de las claves del negocio 
del broker asegurador es su es-
pecialización. “Entre nuestras 
áreas de especialización más re-
levantes se encuentran los ries-
gos medioambientales, cibe-
rriesgos, caución y crédito, ener-
gía, construcción e ingeniería, 
marítimo, deportes, colectivos 
profesionales, riesgos de afini-
dad, fusiones y adquisiciones, 
contingencias y riesgos fiscales o 
programas de beneficios para 
empleados”, detalla Claro.  

Fundado en 1980, BMS Group 
actualmente supera los 1.200 
empleados con un aumento del 
75% desde 2019. Presente en 16 
países, con 34 oficinas, el volu-
men actual de su cartera se apro-
xima a los 5.000 millones de li-
bras esterlinas en primas. “Este 
tamaño nos da una gran capaci-
dad de negociación y garantiza 
que ofrezcamos las mejores solu-
ciones y coberturas a nuestros 
clientes”. La filial española cuen-
ta con 65 personas en plantilla y 
una cartera de 67 millones de eu-
ros en primas.  

El CEO de todo el grupo, el bri-
tánico Nick Cook, también pre-
sente en el evento de inaugura-
ción, destacó que en su organiza-
ción “lo más importante son las 
personas: los clientes y los em-
pleados”. Cook destacó varias ve-
ces en su intervención su apuesta 
por el talento, porque es el que les 

garantiza “la confianza y el servi-
cio que valoran nuestros clientes, 
todos con los que he hablado hoy 
me lo han destacado”, dijo.  

El CEO global también ratificó 
que el grupo seguirá invirtiendo 
en España y, en particular, en An-
dalucía, “y también en el resto de 
Europa”, porque, como recordó, 
cuando se creó la filial española 
uno de los retos era responder al 
desafío del Brexit para poder se-
guir atendiendo el negocio en la 
Unión Europea.  

La inauguración fue clausura-
da por Antonio Sanz, consejero 
de la Presidencia, Interior, Diá-
logo Social y Simplificación Ad-
ministrativa de la Junta de An-
dalucía, quien coincidió con Ál-
varo Pimentel, teniente de alcal-
de de Sevilla, en que los gobier-
nos de Andalucía y su capital, 
ambos del PP, quieren ser “alia-
dos de las empresas”.

BMS exportará en España el modelo 
de crecimiento aplicado en Andalucía
l El broker 
asegurador inaugura 
su nueva sede en 
Sevilla en la avenida 
de la Palmera

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Manuel Guerrero, Álvaro Pimentel, Antonio Sanz y Nick Cook escuchan la intervención de Fernando Claro.
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R. S.  

Los vecinos de las localidades se-
villanas de Carrión de los Céspe-
des y Castilleja del Campo dis-
pondrán de 9 litros de agua pota-
ble por día y vivienda que serán 
entregados en botellas de 1,5 li-
tros, mientras dure el corte del 
suministro por falta de agua pota-
ble en el pueblo. 

Se trata de una medida de 
emergencia tras hallar valores 
superiores de trihalometanos en 
el agua corriente, según infor-
mó ayer la Empresa Mancomu-
nada del Aljarafe S.A. (Aljarafe-
sa), que gestiona el agua en am-
bos municipios. 

De esta forma, el reparto de 
agua se llevará a cabo de 16:00 a 
18:00, hasta fin de existencias, y 
serán entregadas seis botellas de 
agua de 1,5 litros por unidad fa-
miliar, siempre que se traten de 
personas empadronadas en el 
municipio las que lo pidan. 

La Consejería de Salud y Con-
sumo de la Junta de Andalucía, a 
través de la Delegación Territo-
rial en Sevilla, emitió el miérco-
les dos resoluciones en las que 
declaraba no apta para el consu-
mo humano el agua de ambos 
municipios.  

En el caso de Carrión de los 
Céspedes, un análisis realizado a 
finales de agosto detectó un alto 
valor de trihalometanos. Del mis-
mo modo, también en Castilleja 
del Campo las muestras tomadas 
arrojaron como resultado que el 
agua del municipio superaba el 
valor paramétrico establecido pa-
ra los trihalometanos.

Los vecinos de los dos 
pueblos sin agua potable 
sólo tendrán 9 litros al día 

El suministro de Carrión de 

los Céspedes y Castilleja del 

Campo ha sido declarado  

no apto para el consumo

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 8

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/09/2023

 España

 18 130 EUR (19,425 USD)

 451,39 cm² (72,4%)

 3243 EUR (3475 USD) 

Cristina Cueto 

Poco antes de las 13:00 llegaron 
los restos de la artista María Ji-
ménez a la capilla ardiente que se 
dispuso en el Ayuntamiento de 
Sevilla. Un espacio en la Sala del 
Apeadero del Consistorio hispa-
lense que estuvo engalanada con 
las tela de plumas de pavo real 
que utilizó para presentar su dis-
co Donde más duele, con versio-
nes de Joaquín Sabina. Un verda-
dero icono de la artista, varias co-
ronas de flores de familiares, 
amigos   –como el cantante de 
Úbeda– y la corporación. Sobre 
el féretro se colocó un mantón de 
manila que perteneció a la madre 
de la cantante. Sobrevolando el 
aire, ese aroma a incienso que ca-
racteriza a la ciudad.  

Las puertas se abrieron con 
una puntualidad germánica pa-
ra que esa pequeña fila de sevi-
llanos que aguardó paciente-
mente, bajo el sol pudiera dar un 
último adiós a la artista. “Fue la 
primera feminista de los 70, una 
mujer que realizó una música re-
volucionaria y será eterna”, in-
dicó Dolores, una de las sevilla-
nas en fila mientras usaba su 
abanico para aliviar el intenso 
calor del mediodía. 

A tan solo unos metros, un jo-
ven que se encontraba también 
en la cola cantaba el estribillo 
de Se acabó. Y desde la barrera, 
un par de turistas franceses no 
dudaron en preguntar a los lo-
cales qué estaba sucediendo en 
el interior del Consistorio. La 
mágica idiosincrasia de la ciu-
dad conjugada con periodistas, 
cámaras y personalidades como 
Carlos Herrera. 

“Me gustaba mucho su música 
y esta mañana me he enterado de 
la noticia, así que he decidido ve-
nir a darle un último adiós”, ex-
plicó a este periódico una turista 
del País Vasco antes de entrar a la 
capilla ardiente. “Fue muy im-
portante para Sevilla y tuvo un 
estilo y una forma de pensar que 
marcó a toda una generación”, 
recalcó Manuel, vecino del casco 
histórico. La capilla permaneció 
abierta hasta las 22:00 y hoy el 
horario será de 08:00 a 10:00. A 
partir de las 10:45 comenzará el 
recorrido en coche de caballos, 
que partirá desde la Plaza de San 
Francisco y pasará por: Hernan-
do Colón, Alemanes, García de 
Vinuesa, Arfe, Antonia Díaz, Pa-
seo de Cristóbal Colón, Puente de 
Triana, Altozano y, Pureza. Está 
prevista la llegada del féretro a la 
iglesia de Santa Ana a las 11:20 
para celebrar la misa funeral a las 
11:30. Cuando acabe el funeral, 
sobre las 12:30, el féretro volve-
rá a ser subido al coche de caba-
llos para su traslado por la aveni-
da de Torneo hasta el cementerio 
de San Fernando. 

“Que todo el mundo levante su 
copa esta noche, brinde por ella y 
escuche su música, es lo que yo voy 
a hacer”, manifestó Alejandro Ji-
ménez, hijo de la artista. El joven, 
visiblemente afectado, señaló que 
no esperaban que la muerte de su 
madre llegara “así de deprisa” y 
agradeció a todas las personas que 
se acercaron con sus hijos y con sus 
padres “a dar el adiós a María”. “Yo 
no voy a hablar de ella como si se 
hubiera ido. La trataré siempre en 
presente”, recalcó. 

Alejandro hizo especial hincapié 
en que hoy “le darán un paseo en 

Una capilla ardiente 
única para despedir a 
la más revolucionaria

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO 

Un visitante fotografía la capilla ardiente en la Sala del Apeadero del Ayuntamiento de Sevilla.

l El féretro será paseado en coche de caballos hoy l El 
recorrido empieza a las 10:45 en la Plaza de San Francisco

 

Una comitiva municipal recibe el coche fúnebre con los restos de María Jiménez.
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C. C.  

TESTIMONIOS 

55

Alejandro Jiménez 
HIJO DE MARÍA JIMÉNEZ

“Que todo el mundo 

levante su copa, 

brinde por ella y 

escuche su música”

Juanma Moreno 
PRESIDENTE DE LA JUNTA

“Decenas de miles de 

personas reconocen  

la personalidad tan 

sólida y libre que tuvo”

José Luis Sanz 
ALCALDE DE SEVILLA

“Se nos va una 

artistaza con una 

fuerza como no  

tenía ninguna otra”

Pedro Sánchez 
PRESIDENTE EN FUNCIONES

“Fue pionera en  

alzar la voz por la 

libertad, la igualdad  

y contra el maltrato”

coche de caballos para que su gen-
te flamenca le dedique un rato. 
Que sea una fiesta más que una co-
sa triste”. Se trata de una petición 
que realizó la familia de la artista 
al Ayuntamiento y que el Consisto-
rio no dudó en aceptar. “A María Ji-
ménez le gustaría despedirse de su 
barrio, Triana, por todo lo alto. Se-

gún ha trasladado su familia, el de-
seo de la artista era que pasearan 
su féretro en coche de caballos por 
las calles que la vieron crecer”, se-
ñalaron fuentes municipales. 

El goteo de personas fue ince-
sante. De hecho, más de 30.000 se-
villanos pasaron ayer por la capilla 

ardiente, que fue coronada con 
una foto del CD Átame a tu cuerpo, 
que la artista lanzó en 1992. Hubo 
muchos rostros conocidos como el 
de Eugenia Martínez de Irujo, In-
dia Martínez, Los Morancos, Toñi 
Moreno o Fran Rivera. Este último 
aprovechó la tranquilidad del me-
diodía para visitar la capilla ar-
diente con el grupo musical Los Al-
presa, quienes le dedicaron la can-
ción Cerrado por derribo.  

Por la tarde, el presidente de la 
Junta de Andalucía, Juanma Mo-
reno, compartió con amigos y fa-
miliares unos minutos en la des-
pedida de la artista sevillana. A 
su salida de la capilla ardiente, 
Morenó destacó el legado que de-
ja la artista y afirmó que es una 
candidata a ser nombrada Hija 
Predilecta de Andalucía el próxi-
mo 28 de febrero. 

Un homenaje para la trianera 
que continuará hoy al más puro 
estilo María Jiménez: rebelde, 
inusual, inmortal e inigualable.

 

Juanma Moreno, presidente de la Junta, visita la capilla ardiente.

 

La capilla ardiente abre sus puertas para todos los sevillanos.

Llegará a las 11:20 a  
la parroquia de Santa 
Ana para celebrar  
la misa funeral
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ROCÍO VÁZQUEZ 
SEVILLA 

L
a cantante María Jiménez mu-
rió ayer en Sevilla a los 73 años 
de edad. La artista, nacida en 
Triana el 3 de febrero de 1950, 

llevaba meses desaparecida pública-
mente, después del último gran revés 
de salud que sufrió hace cuatro años 
por una obstrucción intestinal que casi 
le cuesta la vida. Ha sido su familia, a 
través de un comunicado a Europa 
Press, la que ha informado de la noti-
cia: «Con profunda tristeza y dolor en 
nuestros corazones, despedimos hoy 
a María Jiménez, mujer amada y res-
petada por su compromiso inquebran-
table con su familia, amigos, y admi-
radores. Un espíritu indomable, una 
personalidad arrolladora, una mujer 
fuerte y valiente que lucho contra to-
das las adversidades más allá de lo 
imaginable». 

El Ayuntamiento de Sevilla abrió el 
Salón Apeadero para que sus miles de 
seguidores pudieran presentar su res-
petos en un capilla ardiente que estu-
vo habilitada hasta las 22 horas. Hoy 
también se podrá rendir el último ho-
menaje a la artista en el Consistorio 
hasta las 10 de la mañana. Después, 
los restos de la intérprete serán tras-
ladados, en coche de caballos, y según 
su última voluntad, a la parroquia de 
Santa Ana, pasando por el puente de 
Triana, calle Altozano, calle Betis y pa-
rroquia Santa Ana, donde se oficiará 
una misa. 

Pese a su delicado estado de salud 
de sus últimos años, la también actriz 
firmó un nuevo disco en 2020, el que 
hacía número 19 y hace apenas unos 
meses presentó junto al anterior al-
calde de la capital hispalense, Anto-
nio Muñoz, la Fundación María Jimé-
nez, una entidad creada con el objeti-
vo de luchar contra la violencia de 
género y favorecer la integración so-
cial del colectivo LGTBI+. 

Nada fue sencillo 
Ella misma contó en televisión los 
malos tratos que recibió de su mari-
do y padre de su único hijo vivo, el ac-
tor Pepe Sancho, con quien tuvo una 
tormentosa relación que acabó con 
dos bodas y dos divorcios. Nada en la 
vida de la cantante fue sencillo, ni en 
lo personal ni en su carrera profesio-
nal, pese al éxito con el que saltó de 
los tablaos flamencos de Triana al 
acabar el franquismo con su primer 
disco producido por Gonzalo García 
Pelayo y con arreglos del guitarrista 
Paco Cepero. De María La Pipa a Ma-
ría Jiménez. Este álbum incluía rum-
bas, tangos, bulerías, boleros, ranche-
ras y baladas de Silvio Rodríguez, Lo-
lita de la Colina o Amancio Prada. La 
crítica la catapultó como Bambino en 
mujer (ella decía «con tetas») porque, 
como el de Utrera, paseó como nadie 
la rabia y el desgarro del desamor. 

Dos años después, en 1978, publicó 
‘Y se acabó’. Esa canción que habla de 
una mujer que decide poner fin a una 
situación de maltrato define a la per-

fección la figura de la sevillana. Un ico-
no, huracanada, desinhibida, al borde 
de la ordinariez, canalla, inagotable. 
Rota pero inquebrantable. Un animal 
escénico con una prolífica producción 
en sus primeros años y que supo so-
breponerse a un largo silencio cual ave 

∑ La artista sevillana, gran defensora de 
los derechos de las mujeres, falleció 
ayer a los 73 años de edad dejando un 
legado musical inolvidable 

EP RAÚL DOBLADO

Decía que era Bambino 
«con tetas» y tras cincuenta 
años de carrera musical 
firmó en 2020 su último 
disco, el número diecinueve 

ERNESTO AGUDO

Muere María Jiménez, «una mujer 
valiente de espíritu indomable»

Boda de Pepe Sancho 

y María Jiménez

Pascual González y la 

artista recién fallecida 

en Simof en 2019 

María Jiménez 

en una 

fotografía de 

1979
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Fénix gracias a su colaboración con 
La cabra mecánica en la ‘Lista de la 

compra’ y, sobre todo, con ‘Donde más 

duele’, un disco con versiones de Joa-

quín Sabina que la acercaron a gene-

raciones más jóvenes. 

La pérdida de su hija Rocío en 1985, 

víctima de un accidente de tráfico, y 

varios problemas de salud, entre los 

que destacan un cáncer de mama, una 

neumonía y la grave afección intesti-

nal que durante semanas hizo temer 

por su vida, fueron dramas que no 

consiguieron ocultar nunca la vis más 

cómica de la cantante y de la que daba 

muestra en cada aparición televisi-

va. 

Además de su casi veintena de ál-

bumes, Jiménez actuó en más de diez 

películas y series. Recibió la Medalla 

de Oro al Mérito en las Bellas Artes que 

otorga el Ministerio de Cultura de Es-

paña y el premio Andalucía Excelen-

te a la trayectoria. Hace apenas dos 

años, con lágrimas en los ojos -«yo 

nunca lloro», resaltó- recogió la Me-

dalla de la Ciudad de Sevilla, pero nun-

ca le fue concedida la de Andalucía 

pese a que siempre estuvo en las qui-

nielas por su extensa y carismática 

trayectoria y a que fue considerada 

como una musa del 28-F por canatr en 

los mítines de campaña por la auto-

nomía andaluza.  

EP
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Ayer fue un día triste para Sevilla, que 
amaneció con la noticia de la muerte 
de María Jiménez, la cantante de Dos 
Hermanas fallecida a los 73 años y que 
muy pronto tendrá una calle en Tria-
na, el barrio donde pasó parte de su 
vida y donde murió en la madrugada 
del pasado jueves. Después de pasar 
las primeras horas en el tanatorio, la 
capilla ardiente fue instalada en el 
Ayuntamiento poco antes de la una de 
la tarde. El cuerpo de la artista fue ve-
lado en el salón Apeadero, donde los 
sevillanos que así lo desearon pudie-
ron despedirse de la cantante.  

En el salón del apeadero, por el que 
ayer, según fuentes municipales, pa-
saron 30.000 personas, estuvieron el 
alcalde de Sevilla, el popular José Luis 
Sanz, y su antecesor, el socialista An-
tonio Muñoz,  junto a otros miembros 
de la corporación. Todos ellos senta-
dos con el hijo de la cantante, Alejan-
dro Sancho; la hermana, Isabel Jimé-
nez, sobrinas y otros familiares. 

El alcalde, que esperó la llegada del 
féretro a las puertas del Ayuntamien-
to, anunció que Sevilla dedicará una 
calle a la artista que fue galardonada 
con la medalla de la provincia en 2015. 
Dijo que propondrá en el Pleno del 
Ayuntamiento nombrar una calle del 
barrio de Triana en su honor. Porque, 
tal y como recordó el regidor, ayer fue 
un día «triste» para Sevilla tras la mar-
cha de una de las artistas grandes de 
la ciudad. «Una mujer con una fuerza 
como ninguna», dijo Sanz, que estuvo 
gran parte del día en la capilla ardien-
te, a la que también acudió el presi-

dente de la Junta, Juanma Moreno. 
En un sitio bien visible del Ayunta-

miento lucían las plumas que le con-
feccionó la diseñadora sevillana Au-
rora Gaviño para el disco que publicó 
con composiciones de Joaquín Sabi-
na, quien envió una preciosa corona 
de flores con una sola palabra: «Con-
tigo». Un mantón de manila propie-
dad de su madre cubría el féretro de-
trás del cual había un incensario tra-
ído del puesto de la calle Águilas  
además de las banderas de Sevilla, An-

dalucía y España. A su lado se instaló 
un cartel con una enorme foto de la 
artista en el esplendor de su madurez. 
Era la portada del disco ‘Átame a tu 
cuerpo’, casi una declaración de inten-
ciones de una artista siempre excesi-
va en todas sus manifestaciones.  

Numeroso público esperó en las puer-
tas del Ayuntamiento de Sevilla para 
poder pasar y rendirle un último ho-
menaje. Entre ellos se vio a la cantan-
te callejera ‘La Pantojita’, a la que Ma-

ría Jiménez llegó a a acoger en su do-
micilio, con un ramo de nardos y muy 
compungida. Uno de los primeros en 
llegar  fue el periodista Carlos Herrera, 

CONDOLENCIAS

Alejandro Sancho 
Hijo de la artista 

«Ha vivido y ha sufrido a 
tope y llegó al nirvana de 
su profesión. Que la gente 
brinde con sus canciones»

José Luis Sanz 
Alcalde de Sevilla 

«Un día triste para Sevilla. 
Fue una de nuestras grandes 
artistas, una mujer con una 
fuerza como ninguna»

Juanma Moreno 
Presidente de la Junta 

«Una gran artista y una 
mujer valiente, con casi 50 
años de carrera; siento de 
corazón su fallecimiento»

Carlos Herrera 
Periodista 

«Era un volcán. Una 
artista tremebunda que 
siempre abrió su corazón 
de manera generosa»

La cantante 
tendrá una calle 
en Triana, donde 
vivió y murió

Un mantón de manila de su 
madre cubría el féretro de 
la cantante junto a una 
enorme foto de su disco 
‘Átame a tu cuerpo’

Los amigos y familiares de la 
artista podrán despedirse de 
María Jiménez en una ceremo-
nia religiosa en Triana, el 
barrio que la vio nacer hace 73 
años, hasta donde esta 
mañana será trasladada en 
coche de caballos. Está 
previsto que el féretro sea 
trasladado desde la capilla 
ardiente a partir de las 11 
horas hasta la plaza de Santa 
Ana en coche de caballos y 
que posteriormente se celebre 
el funeral en la iglesia triane-
ra tras lo cual volverá a ser 
subida a un  carruaje para ser 
incinerada. «Queremos darle 
un paseo en caballos para que 
ella se lo pase bien antes de 
irse al nicho y que su gente 
flamenca le dedique un rato», 
dijo el hijo de la cantante.

Hoy en coche de 
caballos «para que 
se lo pase bien»

∑ Por la capilla ardiente, instalada en el 
Ayuntamiento de Sevilla, pasaron el 
alcalde, el presidente de la Junta de 
Andalucía y otros rostros conocidos 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 51

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/09/2023

 España

 46 395 EUR (49,711 USD)

 255,39 cm² (41,0%)

 4925 EUR (5277 USD) 

María Jesús Montero  
Ministra de Hacienda 

«Una mujer valiente y libre 
y que fue un icono de la 
transición y de la defensa 
de Andalucía»

Irene Montero 
Ministra de Igualdad 

«La mujer que puso voz al 
se acabó frente al 
machismo, superviviente 
de la violencia de género»

EL ÚLTIMO ADIÓS 
El alcalde, José Luis Sanz, y su antecesor, 

Antonio Muñoz, en la capilla ardiente 

junto a Alejandro Sancho. Abajo, Eugenia 

Martínez de Irujo al llegar al Ayuntamiento 

y Toñi Moreno.  // JUAN JOSÉ ÚBEDA / JUAN FLORES

que la definió como «un volcán» y una 
mujer que «siempre abrió su corazón 
de manera generosa». El comunicador 
aseguró que era «humanamente incom-
parable» y  una «artista tremebunda, 
artista en todo lo que hacía, un volcán 
incontenible de sentimientos». 

Luego, a lo largo de la tarde, fueron 
apareciendo otros rostros conocidos. 
El torero Francisco Rivera, María Eu-
genia Martínez de Irujo, Manuel Lom-
bo, la cantante India Martínez, la mo-

delo Marisa Jara, la periodista Toñi Mo-
reno, Victorio & Lucchino... Y en las
redes sociales, las muestras de dolor
también se sucedieron desde todos los
ámbitos. Del mundo del espectáculo
al de la política todos destacaron su
fuerza. Su hijo, Alejandro Sancho, re-
sumió su trayectoria como una mujer
que «vivió y sufrió a tope y que llegó
al nirvana de su profesión», y pidió a
sus seguidores que brinden con sus
canciones. Se acabó.
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

D
EBIÓ ser uno de sus últimos actos antes de 
que España quedara insólitamente cerrada 
por la pandemia, pocos días antes de que el 
mundo se detuviera como nunca se ha cono-

cido. María Jiménez recibió en Sevilla la Bandera de 
Andalucía en la categoría de las Bellas Artes. Alguien 
le espetó que era una distinción muy merecida. Y ella, 
con el desparpajo y la autenticidad que siempre le 
han caracterizado, respondió desde el escenario: 
“Escúcheme usted, yo no sé si es merecida o no, yo lu-
chaba por la medalla y he dicho hoy: ¿Y la medalla 
para cuándo? Y lo digo de corazón”. Nunca hubo Me-
dalla de Andalucía para Ma-
ría pese a su fervor autono-
mista en los años en que ha-
bía que tenerlo, pese a su 
compromiso con esta tierra y 
pese a su trayectoria artística 
y personal. Tal vez le faltaron 
cantores de sus hazañas en 
los despachos del poder, qui-
zás nadie cayó en la cuenta 
porque demasiadas veces se 
minusvalora aquello que se 
siente cercano y accesible.  
Ahora, ay, hay colas de baran-
das en su capilla ardiente, 
afloran los enterradores, to-
do el mundo le echó el brazo 
por encima en alguna foto, 
los asesores del poder consul-
tan en la Wikipedia antes de 
poner el tuit de loa póstuma 
en la cuenta oficial del jefeci-
llo y se multiplican las plañi-

deras. La dura verdad es que no caerían nunca en la 
cuenta de que el perfil de María Jiménez encajaba co-
mo un traje a medida en esa distinción, pero los equi-
librios entre provincias, sexos, disciplinas, edades y 
otras cuotas terminarían dejándola fuera del elenco 
de galardonados año tras año. Tampoco tiene mayor 
importancia, salvo para denunciar la incompetencia 
de los de siempre y la ingratitud oficial de la región 
con sus mejores hijos. Se acabó, sí. Se acabó el tiem-
po en que se pudieron hacer bien las cosas y no se hi-
cieron desde las instancias oficiales. No es el primer 
caso ni será el último. Tuvo otros reconocimientos ofi-

ciales, pero sobre todo gozó 
del comodín más valioso: el 
del público. Bastaba verla en-
trar en un bar para compro-
bar su popularidad y el grado 
de entusiasmo que generaba. 
Si reclamó públicamente la 
medalla es porque se podía 
permitir ese lujo al alcance de 
pocos, acaso de los artistas 
con su currículum y valentía. 
La Andalucía oficial es la que 
ha perdido la oportunidad de 
imponérsela en vida y experi-
mentar el gozo de la contem-
plación de la felicidad ajena 
cuando es tan justamente 
merecida. Que vengan ahora 
medallas y reconocimientos 
póstumos para alivio de quie-
nes no supieron hacer los de-
beres. Se llevó la bandera y el 
favor del público.

SE ACABÓ EL TIEMPO, 
ANDALUCÍA

cnavarro@diariodesevilla.es

5

A María Jiménez le faltaron 
cantores de sus hazañas en  
los despachos de la Junta para 
lograr la Medalla de Andalucía

La aldaba
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C. C.  

María Jiménez recibió la Meda-
lla de Sevilla el pasado 30 de 
mayo de 2021. Se trata del últi-
mo reconocimiento que la ciu-
dad hispalense le otorgó. El pri-
mer edil de la ciudad, José Luis 
Sanz, manifestó ayer su deseo 
de llevar a debate, al pleno mu-

nicipal, un homenaje para la 
artista en forma de calle o espa-
cio: “Igual que merece que hoy 
esté en la casa de todos los sevi-
llanos para que todo el que 
quiera pueda despedirse, tam-
bién merece tener una calle en 
esta gran ciudad que tanto que-
ría”. 

Una vía o espacio que el al-

calde considera “lógico” que se 
ubique en Triana, el barrio que 
la vio nacer. Además, apostilló 
que se trata de un “día triste pa-
ra Sevilla, porque se nos va una 
de las grandes artistas. Una ar-
tistaza con una fuerza como no 
tenía ninguna otra. Una sevilla-
na, trianera, que nació en la ca-
lle Betis y fue Medalla de la 

Ciudad de Sevilla 2021”. Tam-
bién recordó la anécdota, en re-
ferencia a este galardón, que 
contaba la propia artista: 
“Siempre decía que fue uno de 
los pocos días que lloró, lo que 
nos da una idea de lo que que-
ría a esta ciudad”. 

En este sentido, el alcalde 
afirmó con rotundidad que la 

cantante “marcó toda una épo-
ca” y “Sevilla tiene el honor de 
reconocerla como Medalla de 
Oro en esta ciudad, que la recor-
dará siempre, al igual que lo ha-
rá toda España”. 

De hecho, María Jiménez re-
cibió la Medalla de Oro al Méri-
to en las Bellas Artes 2022, un 
título que otorga el Ministerio 
de Cultura y Deporte.  

Fuera de los escenarios, la 
cantante fundó la Fundación 
María Jiménez hace tan solo un 
año. Una institución dedicada 
a luchar contra la violencia de 
género.

La artista contará con un espacio en Triana,  
el homenaje que le falta en su ciudad
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F U N D A D O  E N  1 9 0 3  P O R  D O N  T O R C U A T O  L U C A  D E  T E N A

División de poderes

«Todo estaría perdido si el mismo hombre, o el mis-
mo cuerpo principesco, o noble, o ciudadano ejer-
ciese estos tres poderes: el de hacer las leyes, el de 
ejecutar las resoluciones públicas, y el de juzgar los 
delitos o dirimir los pleitos entre particulares». 

Montesquieu, ‘El espíritu de las leyes’. (1748) 
 

 

E
L invocar la división de poderes como 
valladar de las libertades políticas e 
individuales se ha convertido casi en 
un lugar común para los estudiosos 
del Derecho político. Sin embargo, no 
olvidemos que hay quien reclama un 

poder omnímodo para las mayorías en nombre de 
la soberanía popular. Es muy poderosa la retórica 
de quienes buscan acabar con las libertades en 
nombre de la voluntad popular. De hecho, quienes 
buscan defender las libertades dividiendo el po-
der político encuentran dificultades en la aplica-
ción de esa división en un Estado democrático. La 
idea de democracia representativa resulta ser una 
débil defensa contra esa visión abusiva de la de-
mocracia. El centro de tal dificultad está en la con-
tradicción que anida en el concepto de soberanía 
nacional. Es muy difícil dividir la soberanía, pues 
por su propia naturaleza tiende a concentrarse en 
un solo sujeto, sea el monarca, la nación, el pue-
blo, o la mayoría de los votantes. Quizá debería-
mos reinterpretar el concepto mismo de sobera-
nía, aunque esté consagrado en la Constitución. 

Fue en el siglo XVII, asolado por las guerras de 
religión, cuando los filósofos de la política dieron 
a luz el concepto de ‘soberanía’. Se buscó la paz, no 
tanto en la virtud de la tolerancia, como en el po-
der del soberano. ‘Cujus regio, ejus religio’ (a tal 
rey, tal religión) fue el principio que finalmente se 
impuso en la práctica. El gran teórico de la noción 
de soberanía fue Jean Bodin en ‘Les six livres de la 
République’ de 1576. El libro merece leerse por su 
poderosa estructura lógica. Él reclamó para el Es-
tado «el poder absoluto y perpetuo» como condi-
ción de una sociedad bien arreglada.  

Es una notable y coherente construcción de teo-
ría política, al estilo de una opresiva pirámide egip-
cia. Produce aún más angustia que la lectura de 
‘El Príncipe de Maquiavelo’. Bodin deduce la tota-
lidad del sistema legal de una sociedad de un úni-
co vértice: el poder originario del rey. En el Libro 
I, cap. VII, dice Bodin: «La soberanía es el funda-
mento principal de toda república». Esta idea per-
vive. Sólo una mente absolutista encuentra satis-
facción en organizar todo el Derecho partiendo de 
un único principio. Descabezada la monarquía por 
la Revolución Francesa, la nación heredó la sobe-
ranía. Como dijo el abate Sieyès, «la nación existe 
ante todo y es el origen de todo. Su voluntad es 
siempre legal; es la ley misma». Por eso la sobera-
nía está investida en la nación y se expresa en «el 

poder absoluto, perpetuo e indivisible de la Repú-
blica». No puede concebirse colección de herejías 
más contrarias a la libertad que estos principios 
fundacionales de la República Francesa, hereda-
dos a ciegas por las Constituciones democráticas 
del mundo entero.  

 

B
ien dijo Karl Popper que la soberanía es 
una idea paradójica, especialmente en una 
democracia: ella puede investir la sobera-
nía en un tirano. Si el pueblo es soberano, 

¿dónde queda el individuo? El Derecho es una ins-
titución social, no un ideal platónico. 

No puede concebirse nada tan incompatible con 
la idea de soberanía nacional indivisible como la 
división de poderes. Fue Montesquieu en 1748 quien 
acuñó el principio de la necesidad de frenos y con-
trapesos para embridar los abusos de los podero-

sos. La tomaba de la Inglaterra de su tiempo, que 
los ingleses hoy han olvidado. Se solía decir que el 
Parlamento inglés puede hacerlo todo, excepto 
convertir un hombre en una mujer: hoy sí puede. 

La división de poderes es más fácil en un siste-
ma presidencialista. Ese principio lo recogió la 
Constitución de los EE.UU. de 1787. Mal que bien, 

aún se respeta. Allí la legislación no 
compete al presidente de la Unión, 
sino al Congreso, y a menudo las dos 
Cámaras difieren. El presidente de la 
nación tiene a su vez el poder de ve-
tar el texto final propuesto por las Cá-
maras.  

También importa que sean éstas 
las que enmiendan y aprueban los pro-
yectos de Presupuestos compilados 
por la Presidencia. La modificación 
de un impuesto o la creación uno nue-
vo necesitan una ley separada. Ade-
más, la división de poderes se refuer-
za allí por la independencia del Tri-
bunal Supremo. Incluso es posible 
procesar criminalmente a un antiguo 
presidente. Aun así, el presidente de 
los EE.UU. busca a menudo evitar la 
limitación de sus poderes delegando 
capacidad legislativa en la Adminis-
tración o dictando ‘Executive orders’, 
una forma americana de decretos-ley 
de la que abusó Donald Trump. 

En un sistema parlamentario de 
coaliciones, como son el español y los 
europeos en general, la forma de tro-
cear la soberanía es menos evidente. 
No hay división de poderes entre el 
legislativo y el ejecutivo: el Gobierno 
es quien redacta los proyectos de ley 
y los hace aprobar por las Cortes. 
Mientras la coalición se mantenga 
unida, el Ejecutivo lo puede todo. Aun 
así, también en España se ha abusa-

do del decreto-ley. La soberanía está expulsando 
la libertad de nuestras democracias. 

 

N
o hay que abandonar la lucha contra la 
concentración del poder político. Cuan-
do el Ejecutivo intenta apropiarse de to-
dos los resortes del mando, queda el re-

curso al Poder Judicial, a los poderes locales, y a 
las instituciones independientes. En España, los 
socialistas y nacionalistas han criticado lo que lla-
man la «judicialización de la política», el muy jus-
tificado recurso a los Tribunales, tanto dentro del 
país como en las instancias europeas. Son muchas 
las autonomías y ayuntamientos gobernados por 
la oposición, que ponen o deberían poner límite a 
los abusos del poder central. Instituciones como 
el Banco de España y la Airef alivian el peso del 
monopolio político. No son flacas las defensas que 
nos quedan a los amantes de la libertad. El indivi-
duo es el soberano, limitado por el respeto de las 
soberanías de los demás. 

Pedro Schwartz 

es académico de número de la Real Academia 

de Ciencias Morales y Políticas

«No puede concebirse nada tan incompatible con la idea de soberanía 
nacional indivisible como la división de poderes. Fue Montesquieu en 1748 
quien acuñó el principio de la necesidad de frenos y contrapesos para 
embridar los abusos de los poderosos. La tomaba de la Inglaterra de su tiempo, 
que los ingleses hoy han olvidado. Se solía decir que el Parlamento inglés 
puede hacerlo todo, excepto convertir un hombre en una mujer: hoy sí puede» 

NIETO

POR PEDRO SCHWARTZ

ESCUCHE EL PODCAST ‘DESPUÉS  

DE LA TERCERA’. El jefe de Opinión, 
Diego S. Garrocho, conversa con 
Ricardo Calleja Rovira sobre su 
Tercera ‘La política de Ratzinger’D
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S. E.  SEVILLA  

Cepsa ya tiene vendido más del 60% de 
su producción de hidrógeno verde del 
Valle Andaluz hasta 2030 gracias a los 
acuerdos alcanzados con varias com-
pañías energéticas e industriales, según 
adelantó ayer su consejero delegado, 
Maarten Wetselaar. El directivo desta-
có que este es el mayor proyecto para la 
producción de hidrógeno verde presen-
tado en Europa hasta la fecha, pues cuen-
ta con una capacidad de 2GW para pro-

ducir 300.000 toneladas de hidrógeno 
verde. 

Para desarrollarlo, la energética ha 
establecido alianzas con distintos so-
cios de toda la cadena de valor del hi-
drógeno, como Fertiberia, Yara Clean 
Amonia, Gasunie, EDP, Enagás Renova-
ble, AlterEnersun, ACE Terminal, GE-
TEC y Damas. Asimismo, la compañía 
ha comunicado que tiene ya un acuer-
do con el Puerto de Róterdam, para crear 
el primer corredor entre el sur y norte 

de Europa, conectando los puertos de 
Róterdam y Algeciras.  

Además, mediante una inversión de 
3.000 millones, Cepsa está desarrollan-
do un proyecto de 1GW de capacidad de 
producción de hidrógeno verde en Pa-
los de la Frontera (Huelva) y otro pro-
yecto de 1GW en San Roque (Cádiz), don-
de la compañía construirá también la 
mayor planta de amoniaco verde de Eu-
ropa, con una capacidad de producción 
anual de hasta 750.000 toneladas. En 
2026 prevé empezar su producción en 
el parque energético de Palos de la Fron-
tera (Huelva) y en 2027 en el de San Ro-
que (Cádiz).Wetselaar pide agilidad en 
la tramitación de los permisos, la libe-
ración de los fondos europeos y el des-
pliegue de red eléctricas e hidroductos.

Cepsa ha vendido ya el 60% de su 
hidrógeno hasta el año 2030

ANDALUCÍA

Maarten Wetselaar  // ROCÍO RUZ
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E
SPAÑA está en peligro, 
en gravísimo peligro. 
Y no es por la Dana, ni 
por el cambio climáti-

co, ni por las indecencias de Ru-
biales. España está en peligro 
por las frivolidades de los distin-
tos grupos políticos que, habien-
do obtenido unos resultados de-
cepcionantes en las últimas elec-
ciones generales, están constru-
yendo una “coalición de perde-
dores” para iniciar el proceso de 
deconstrucción del Estado Cons-
titucional Español. Con tal de 
permanecer en el Gobierno de la 
nación, o de acceder a dicho Go-
bierno, el PSOE de Pedro Sán-
chez, la Sumar de Yolanda Díaz, 
el PSC de Salvador Illa y Miquel 
Iceta (el PSC es un partido inde-
pendiente del PSOE), la Bildu de 
Otegui, y los ERC y Junts, de Jun-
queras y Puigdemont, con el es-
trambote del PNV de Ortuzar y 
Urkullu, están avanzando en la 
preparación de acuerdos dirigi-
dos a lograr cada uno sus respec-
tivos fines, cada uno con sus di-
ferentes programas y cada uno 
con sus diversas promesas a los 
electores españoles.   

De entre las propuestas plan-
teadas, destacaría tres: la peti-
ción de amnistía para los conde-
nados judicialmente por el pro-
cés catalán; la solicitud de un 
procedimiento bilateral para la 
financiación catalana; y la exi-
gencia de legitimar el derecho 
de autodeterminación. Parece 
que a ninguno de ellos les im-
porte España, y menos aún la Es-
paña Constitucional. Lo más evi-
dente que tienen todos en co-
mún es que están dispuestos a 
jugar a lo que sea para aposen-
tarse en los centros de decisión, 
aunque ello produzca la decons-
trucción de España.  

Porque, desde mi punto de vis-
ta, estamos ante las primeras es-
calas de un proceso consciente de 
deconstrucción del Estado Cons-
titucional español.   

Por una parte, la exigida am-
nistía supondría, como bien ha 
dicho Felipe González, conside-
rar represores a la Constitución, 
a los tribunales y a sucesivos go-
biernos de España. O lo que es lo 
mismo: supondría ciscarse en la 

Constitución, en las leyes, en la 
democracia representativa y en 
uno de los poderes básicos del Es-
tado: el Poder Judicial.   

En segundo lugar, la amnistía 
no está recogida en la Constitu-
ción porque los constituyentes, 
conscientemente, votaron en 
contra de que se recogiera. Se 
presentó una enmienda en tal 
sentido –por parte de Tierno Gal-

ván y de Raúl Morodo– y fue de-
sestimada unánimemente por la 
Ponencia Constitucional. Y lo 
que no está recogido en la Cons-
titución no está permitido. Po-
dría estar –como lo está en Portu-
gal–, pero no está. Aplicar la am-
nistía supondría, pues, una con-
dena moral y política de la propia 
Constitución.  

Para que la amnistía fuera po-
sible sería necesario reformar la 

Constitución. Y para reformar la 
Constitución –cosa que es posi-
ble– sería necesaria la votación 
de todos los españoles. El que 
quiera amnistía, que promueva 
una convocatoria para todos los 
españoles, incluyendo a catala-
nes y vascos, incluso.  

En lo que se refiere a la finan-
ciación especial, cualquier modi-
ficación del sistema vigente –a 
excepción de los discriminato-
rios regímenes forales vasco y na-
varro– debería ser discutida, en 
conjunto, entre todas las Comu-
nidades restantes de España. Ne-
gociar aparte con Cataluña su-
pondría una vulneración de los 
principios constitucionales de 
igualdad entre todos los españo-
les y de solidaridad entre todas 
las comunidades autónomas, re-
cogidos en los artículos 1 y 2 de 
nuestra Constitución.  

Finalmente, en lo que se refie-
re a la autodeterminación, tam-
poco tiene cabida en la Consti-
tución. Hubo un intento de in-
corporarla, pero fracasó. De he-
cho, en mayo de 1978, el vasco 
Francisco Letamendia presentó 
y defendió una enmienda en tal 
sentido, que sólo consiguió 5 

votos a favor, 268 en contra, in-
cluidos los diputados del PNV, y 
11 abstenciones. Los diputados 
y diputadas padres y madres de 
la Constitución rechazaron ex-
presamente el reconocimiento 
del derecho de autodetermina-
ción, incluidos los miembros de 
la entonces existente Minoría 
catalana, antecedente de la ac-
tual Junts per Catalunya. Fue 

Trías Fargas, en representación 
de dicha Minoría Catalana, 
quien llegó a decir que “noso-
tros ya nos hemos autodetermi-
nado. Nosotros somos partida-
rios de esta Constitución, que 
hemos votado y votaremos has-
ta el final, y somos partidarios 
de la autonomía y de los estatu-
tos que este Parlamento, en su 
momento, votará, y de nada 
más, absolutamente nada más. 

Y nuestra autodeterminación 
nos lleva a este resultado y sólo 
a este resultado”.  

Desde Cataluña y desde el Pa-
ís Vasco, en 1978, se votó en se-
de parlamentaria española, ex-
plícita y muy mayoritariamen-
te, pues, en contra de la autode-
terminación. Quien quiera au-
todeterminación tendrá que 
proponer la reforma de la Cons-
titución y someterla al voto de 
todos los españoles.  

Entre esos españoles estamos 
los andaluces, quienes ayudamos 
a conseguir un desarrollo del  
modelo territorial español equi-
tativo para todos los españoles, y 
no sólo para nosotros. Pues bien, 
pienso que es llegado el momen-
to de que, ahora también, los an-
daluces defendamos a España, 
porque defendiendo España de-
fendemos a Andalucía y a todos 
nuestros compatriotas. Como di-
ce el lema de nuestro escudo: 
“Andalucía por sí, para España y 
la Humanidad”. Creo que es ne-
cesario que, desde Andalucía, se 
actúe a favor de la España actual, 
de esa España nuestra que contri-
buimos a fundar. Andaluces: ¡Pa-
ra España! 

JOSÉ 
RODRIGUEZ 
DE LA 
BORBOLLA

5

  

 

Andaluces: ¡Para España!

l Los decepcionantes resultados de distintos grupos políticos en las elecciones dan forma a  

una coalición de perdedores que se dispone a iniciar la deconstrucción del Estado constitucional 

 
Militante  
del PSOE y  
ex presidente  
de la Junta  
de Andalucía

Estamos en las 
primeras escalas de  
la deconstrucción del 
Estado Constitucional

Es necesario que desde 
Andalucía se actúe a 
favor de la España que 
contribuimos a fundar
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P
ESE a que el euríbor 
ha descendido leve-
mente en agosto, si-
gue por encima del 

4%, manteniendo un escenario 
completamente diferente al que 
teníamos hace algo más de un 
año, cuando se movía en torno 
al 0%. Es más, la previsión es 
que siga subiendo algo y que al-
cance el 4,5% antes de final de 
año. Esta radical subida de tipos 
de interés está teniendo un 
enorme impacto sobre las hipo-

tecas, para las dos partes con-
tratantes: para los clientes que 
las poseen o tienen que contra-
tar una nueva y para los bancos, 
que están encontrando serias 
dificultades para que este nego-
cio no se les desplome. 

Las familias, al límite a causa 
de la inflación, están dedican-
do parte de sus ahorros a amor-
tizar parcialmente sus hipote-
cas. Y más que a reducir plazo 
se inclinan a bajar cuota, con 
idea de volver a equilibrar su 
renta disponible. Además, este 
movimiento se comprende 
también por la nula rentabili-
dad que ofrecen los bancos por 
los depósitos, que acentúa el 
coste de oportunidad de tener 
el dinero parado. En este año, 
hasta junio, el volumen de can-
celaciones de este tipo ha as-

cendido a 9.000 millones de 
euros. 

Otro de los movimientos que 
están realizando las familias pa-
ra enfrentar los altos intereses 
de sus hipotecas, previa negocia-
ción con los bancos, es cambiar 
sus términos, como pasar de un 
tipo variable a tipo fijo o mixto o 
ampliar el plazo, o cambiar a 
otra entidad que les ofrezcan 
mejores condiciones. Todas es-
tas opciones, que han de anali-
zarse con mucha cautela, miran-
do el largo plazo y sopesando los 
gastos extras que pueden conlle-
var, explican que, según datos 
del Banco de España, la renego-
ciación de hipotecas haya subi-
do un 200% en el primer semes-
tre de este año respecto al mis-
mo periodo de 2022, pasando de 
719 a 2.192 millones de euros. 

Sin embargo, lo que no está 
teniendo los resultados espera-
dos es el Código de Buenas Prác-
ticas, documento impulsado por 
el Gobierno en colaboración 
con la banca para facilitar a las 
familias vulnerables el pago de 
la hipoteca. Entre enero y mayo 
se contabilizaron unas 33.000 
solicitudes, muy lejos del millón 
previsto. Las familias, aún en di-
ficultades, no se están adhirien-
do a una serie de supuestos que 
en muchos de los casos dan ma-
yor tranquilidad en el presente, 
pero a costa de encarecer la hi-
poteca en su conjunto. Antes 
prefieren, como suele decirse, 
“quitárselo del comer”. 

La firma de nuevas hipotecas 
también se está resintiendo. Los 
clientes retrasan la decisión de 
compra por los altos intereses y 

por unas condiciones más duras 
para la concesión, impuestas por 
la banca ante la incertidumbre 
económica. 2023 cerrará con un 
25% menos de hipotecas respec-
to al año anterior y las previsio-
nes no mejoran para el próximo 
año. Así, entre las amortizacio-
nes de las existentes y el menor 
volumen de nuevas, los bancos 
ven cómo languidece su negocio 
hipotecario. Por primera vez 
desde mayo de 2006, el saldo vi-
vo hipotecario de la banca espa-
ñola ha caído por debajo de los 
500.000 millones de euros. El 
mercado de la vivienda, sí, está 
acusando este hecho, pero en 
mucha menor medida (un des-
censo del 12% en este año): hay 
muchos inversores y familias 
adineradas que, ante los altos ti-
pos de interés, pagan al contado.

SOBRE LAS HIPOTECAS

CARMEN  
PÉREZ  

Universidad  

de Sevilla

5

Tribuna Económica
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LAS INVASIONES 
CIBERNÉTICAS 

H
AY una ciudad de la que Marco Polo evitó hablarle al Gran 
Kan. Le describió las ciudades invisibles más sorprenden-
tes que cabe imaginar, como esa en la que los muertos lle-
van en ultratumba la vida deseada que no pudieron desa-

rrollar antes de fallecer, o esa otra en la que calles y casas están dis-
puestas exactamente igual que las constelaciones, de modo que una 
obra en una calle provoca considerables desajustes astrales. Como 
estas, otras ciudades surgidas del ingenio de Italo Calvino, y conte-
nidas en su libro más famoso, representaban la dualidad, la dupli-
cidad, el desdoblamiento: hay una ciudad bajo la ciudad, donde su-
ceden cosas que se correlacionan. 

Pues bien, hay una ciudad de la que Marco Polo evitó hablarle al 
Gran Kan: es Sevilla en la nube. Está la Sevilla real, que se enchar-
ca si llueve; la que caminamos en busca de algún parque donde dis-
frutar de la compañía de los árboles, la de los pisos turísticos, la be-
lla, la sucia, la del duende, la de los barrios hartos. Sobre ella se ci-
menta la Sevilla cibernética, compuesta de ceros y unos que dibu-
jan padrones, planos, registros, direcciones, huellas, números de 
cuenta, enterramientos, contraseñas, propiedades, tasas, contra-

tos, deudas, matricu-
laciones. Nada que 
tenga que ver con la 
vida vivida, dirá el ro-
mántico y, sin embar-
go, esa Sevilla ciber-
nética nos compone y 
nos conrea, pues tanto 
dato, documento y 
trámite vela por cosas 

de importancia, derechos, deberes, concursos de méritos, seguri-
dad, logísticas, que ningún listo o poderoso viva sin contribuir con 
su ciudad… La Sevilla en la nube es la Sevilla duplicada e invisible 
que ha sido atacada y saqueada por Lockbit. 

Como antaño los vándalos entraran en Híspalis o los vikingos en 
Ishbiliya, Sevilla se expone ahora a las invasiones cibernéticas, y es-
to es lo que ha sucedido con el ciberataque al Ayuntamiento. Confío 
en que el Consistorio estén articulando una defensa numantina a es-
ta crisis de ciberseguridad, ya que pueden correr riesgo los derechos 
fundamentales de las vecinas y vecinos de la muy noble y muy leal. 
El Ayuntamiento “espera” (sic) que los hackers no tengan nuestros 
datos, pero el plan de los atacantes suele ser precisamente ese: ha-
cerse con multitud de documentos con infinidad de datos, que nos 
hagan rehenes y poder pedir el rescate. Si no, mandan, como en las 
pelis, la muestra de la pupita que pueden hacernos y, a la larga, los 
mercenarios acaban subastando el botín en la dark web, lo que abre 
nuevas puertas a ataques a particulares. Ningún gobierno o institu-
ción está exento de un saco cibernético, pero sería menester que la 
próxima invasión encontrara en la Sevilla cibernética más altas las 
almenas, más vigías, más firmes sus 13 puertas y seis postigos.

La lluvia en Sevilla

CARMEN  

CAMACHO

5

Como los vándalos entraran 
en Híspalis o los vikingos en 
Ishbiliya, Sevilla sufre hoy 
invasiones cibernéticas
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ACCIONA                        126,900       0,83        1,05      -23,93    127,400   125,050           74.381       6.961              17:38    

ACCIONA ENER                25,860      -0,46      -0,12      -26,86      26,080     25,660        364.738       8.514              17:38    

ACERINOX                           9,108      -2,94      -0,28         4,61        9,324       9,074     1.064.819       2.271              17:38    

ACS                                    32,390       0,47        0,15       29,24      32,630     32,090        259.874       9.010              17:38    

AENA                              144,900       0,66        0,95       27,49    145,450   142,650           95.215     21.735              17:38    

AMADEUS IT GROUP       62,160      -0,38      -0,24       29,48      63,020     61,860        501.395     28.003              17:38    

ARCELORMITTAL              24,255      -2,67      -0,67        -0,68      24,850     24,210        263.695     20.685              17:38    

BANCO SABADELL              1,017      -0,93      -0,01       15,46        1,034       1,013   17.476.644       5.723              17:38    

BANKINTER                         5,740      -0,49      -0,03        -5,27        5,842       5,720     2.216.768       5.159              17:38    

BBVA                                   6,944      -1,08      -0,08       29,34        7,068       6,942     8.975.683     41.424              17:38    

CAIXABANK                        3,520      -1,98      -0,07         2,44        3,596       3,503   12.038.980     28.373              17:38    

CELLNEX TELECOM          34,740      -1,11      -0,39       12,39      35,050     34,570        785.148     23.600              17:38    

COLONIAL                           5,510       0,00        0,00        -4,08        5,530       5,430        726.426       2.973              17:38    

ENAGAS                            15,730       0,96        0,15         7,59      15,785     15,490        708.431       4.121              17:38    

ENDESA                             19,140       1,65        0,31       17,19      19,190     18,775     1.030.317     20.265              17:38    

FERROVIAL SE                   29,390       1,00        0,29         0,28      29,490     29,000        803.778     21.528              17:38    

FLUIDRA                            20,040      -1,28      -0,26       40,78      20,480     19,960        275.576       3.920              17:38    

GRIFOLS                            12,250      -2,82      -0,35       13,74      12,590     12,210        965.218       5.220              17:38    

IAG                                      1,806       0,53        0,01       29,92        1,824       1,783     7.474.999       8.981              17:38    

IBERDROLA                       10,860       1,59        0,17         3,80      10,890     10,630     7.548.982     68.964              17:38    

INDITEX                             35,070      -0,60      -0,21       43,87      35,550     34,940     1.899.307   109.301              17:38    

INDRA                               13,390       1,13        0,15       28,47      13,590     13,190        552.670       2.365              17:38    

LOGISTA                            24,840       0,49        0,12       11,51      24,880     24,600           80.512       3.298              17:38    

MAPFRE                              1,958       0,41        0,01       13,20        1,962       1,943     1.807.024       6.030              17:38    

MELIÁ HOTELS                    5,920       0,08        0,01       29,31        6,000       5,900        379.845       1.305              17:38    

MERLIN PROP.                     8,090      -0,92      -0,07        -4,89        8,140       8,055        362.276       3.800              17:38    

NATURGY                          26,380       0,84        0,22       10,56      26,580     26,060        359.391     25.578              17:38    

REDEIA                              15,045       1,31        0,19        -1,60      15,110     14,760        923.478       8.141              17:38    

REPSOL                              14,625       0,21        0,03         2,69      14,690     14,520     3.023.314     17.951              17:38    

ROVI                                  51,450       1,08        0,55       47,13      51,900     50,850           74.410       2.779              17:38    

SACYR                                 2,840      -0,70      -0,02       14,53        2,858       2,826     1.207.526       1.940              17:38    

SANTANDER                        3,376      -0,91      -0,03       22,68        3,418       3,352   21.694.476     55.549              17:38    

SOLARIA                            13,735       2,27        0,30      -19,77      13,815     13,335        611.142       1.716              17:38    

TELEFÓNICA                        3,839       2,07        0,08       18,02        3,845       3,761   10.062.494     22.076              17:38    

UNICAJA BANCO                0,981      -0,41      -0,00        -0,23        0,995       0,978     5.468.046       2.604              17:52   

G 
Madrid 
Íbex 35 
-0,05% 
9.310

A 
Nueva York 
Dow Jones 30 

0,17% 
    34.500,73

G 
Tokio 

Nikkei 225 
-0,75% 

    32.991,08

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-0,41% 

      4.221,02

J
ORNADA de descen-
sos generalizados en 
los principales índi-
ces mundiales ayer, 

en una sesión en la que la nega-
tiva evolución de los indicado-
res macroeconómicos podría 
haber pesado sobre las decisio-
nes de los inversores. Así, en la 
Eurozona, Eurostat revisó a la 
baja 0,2 puntos  su estimación 
preliminar del avance del PIB 
de la zona monetaria europea 
en el segundo trimestre a un 
0,1% intertrimestral (frente al 
0,3% en la primera lectura), 
constatando el estancamiento 
de su economía tras mantener-
se estable el trimestre anterior. 
Asimismo, la producción in-
dustrial en Alemania cayó un 
0,8% mensual (frente al -1,4% 

en junio) y un 2,1% en términos 
interanuales (frente al -1,5% an-
terior) en su lectura de julio.  

Por su parte, en EEUU las peti-
ciones semanales de prestación 
por desempleo cayeron ligera-
mente hasta 216.000, 13.000 me-
nos que la semana anterior y 
18.000 por debajo de la estima-
ción del consenso del mercado de 
234.000 peticiones. Se situaron en 
su nivel más bajo desde el pasado 
febrero, mostrando señales del to-
davía elevado tensionamiento del 
mercado laboral estadounidense.  

En renta fija, se observó una 
sesión de caídas generalizadas 
en las TIR de los bonos sobera-
nos, a pesar de las mayores pre-
siones inflacionistas derivadas 
del aumento de los precios ener-
géticos durante las últimas se-
manas por la escasez de oferta y 
las señales de un todavía elevado 
tensionamiento de los mercados 
laborales de EEUU y la Eurozo-
na, lo que podría fortalecer el to-
no hawkish de sus autoridades 
monetarias de cara sus próximas 
reuniones de septiembre.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

DESCENSOS GENERALIZADOS

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

RAFAEL MARCOS

Analista Macro y de 
Mercados de Singular Bank
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